
Александр РУСИНОВ

Д
ефицит квалифицированных рабочих 
кадров становится проблемой прак-
тически для каждого руководителя в 
строительной отрасли. Эффективно 
решить ее можно только совместны-

ми усилиями бизнес-сообщества и учебных 
заведений. Не обойтись и без господдерж-
ки! На работу именно в таком ключе ориен-
тирован федеральный проект «Професси-
оналитет».

Мобилизовать внутренние резервы
Специфику участия в этом проекте для кол-
леджей и строительных компаний, а также 
мониторинг и рейтингование учебных за-
ведений, трудоустройство выпускников, 
возрождение института наставничества и 
другие вопросы обсудили участники Все-
российского форума строительных профес-
сиональных образовательных организаций 
среднего профессионального образования, 
организованного Ассоциацией «Нацио-

нальное объединение строителей»  
(НОСТРОЙ) на площадке Новосибирского 
государственного архитектурно-строитель-
ного университета (НГАСУ).

Участие в форуме приняли координатор 
НОСТРОЙ и НОПРИЗ в Сибирском феде-
ральном округе Максим Федорченко, рек-
тор НГАСУ, член-корреспондент Россий-
ской академии архитектуры и строитель-
ных наук Юрий Сколубович. Модератором 
форума выступила директор по развитию 
— руководитель Проектного офиса  
НОСТРОЙ Елена Парикова.

Максим Федорченко подчеркнул, что 
«зашить кадровые прорехи» через привле-
чение рабочей силы из-за рубежа, как рань-
ше, сегодня уже не выйдет. Надо системно 
решать проблему, мобилизуя внутренние 
резервы. Он напомнил, что НОСТРОЙ фор-
мирует единую платформу для взаимодей-
ствия строительных компаний, профиль-
ных органов власти, учебных заведений. А 
также призвал руководителей професси-
ональных образовательных организаций 

среднего профессионального образования 
(СПО) к сотрудничеству, пообещав поддер-
живать все интересные и полезные начина-
ния через региональные саморегулиру-
емые организации (СРО), используя воз-
можности НОСТРОЙ.

Юрий Сколубович заявил о необходимо-
сти навести «мосты взаимодействия» меж-
ду средним и высшим профессиональным 
образованием. Пока схемы отчетности и 
стимулирования в них действуют во мно-
гом изолированно, поэтому нужно обеспе-
чить их обоюдное проникновение и гармо-
низацию. К примеру, студент вуза, прова-
ливший экзамены на одном из курсов, дол-
жен иметь возможность перейти в профес-
сиональную образовательную организа-
цию на программу подготовки специалиста 
среднего звена или квалифицированного 
рабочего и там реализовать себя, и чтобы 
это не становилось «минусом» для отчетно-
сти вуза: ведь молодой специалист остался 
в отрасли.
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Опора на «Профессионалитет»
НОСТРОЙ провел Всероссийский форум  
учебных заведений в сфере среднего профобразования

Стартовал прием заявок на участие в I Всероссийской парковой премии «Парки России» с. 2
Прогрессивная градостроительная практика в постиндустриальную эпоху с. 13

составил, по данным Росстата, ввод жилья в России за 2023 год110,44 млн кв. м с. 2

с. 6-7 

ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Сергей ВЕРШИНИН

Начало лифтовой отрасли в нашей 
стране положило историческое собы-
тие — 1 февраля 1949 года было при-
нято постановление Совета министров 
СССР «Об организации производства 
лифтов», и именно эта дата была вы-
брана работниками лифтового хозяй-
ства в качестве профессионального 
праздника еще в советское время.

Сфера российского лифтового хо-
зяйства масштабна. Оценочное коли-
чество сотрудников, работающих в от-
расли, составляет на сегодня более 150 
тыс. человек: речь идет о специали-
стах, занятых в непосредственном про-
изводстве лифтов, в их монтаже, экс-
плуатации и обслуживании. В стране 
есть и крупные заводы-производители, 
и небольшие, но тем не менее сильные 
производственные комплексы, специ-
ализирующиеся на выпуске лифтов для 
граждан с ограниченными возможно-
стями, подъемных механизмов для 
торговых и прочих предприятий.

Однако же до сих пор официально, 
на государственном уровне, професси-
ональный праздник работников лиф-
товой отрасли не установлен.

В этой связи член Комитета Госу-
дарственной думы по строительству и 
жилищно-коммунальному хозяйству 
Сергей Колунов направил главе Мин-
строя России Иреку Файзуллину офи-
циальное письмо, в котором отметил: 
«От лица профессионального сообще-
ства предлагаю рассмотреть возмож-
ность установления профессионально-
го праздника — «Дня работника лиф-
тового хозяйства» — 1 февраля. Прошу 
поддержать данную инициативу и 
предусмотреть внесение изменений в 
действующее законодательство по 
данному воп-
росу».

На государственном 
уровне

Появится ли в календаре 
новый профессиональный 
праздник?

1 ФЕВРАЛЯ —1 ФЕВРАЛЯ —  День работника День работника 
лифтового хозяйства России лифтового хозяйства России с. 10-11
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КОРОТКО

РЕЗУЛЬТАТЫ…
Ввод жилья за 2023 год был,  
по данным Росстата, рекордным  
и составил 110,44 млн кв. м  
(+7,5% к 2022-му): 51,76 млн кв. м 
МКД (+13,7%) и 58,68 млн кв. м 
ИЖС (+2,5%). Запущено 49,4 млн  
кв. м (+21%) новых проектов 
долевого строительства, объем 
строящегося жилья на конец года 
достиг 106,1 млн кв. м. За год 
выдано 7 432 разрешения  
на строительство 50,08 млн кв. м 
жилья, количество действующих 
разрешений на строительство —  
15 467 на 157,94 млн кв. м.  
В 2023 году, по предварительной 
оценке «ДОМ.РФ», выдано около  
2 млн ипотечных кредитов на  
7,8 трлн рублей (в полтора раза 
больше, чем в 2022 году), прирост 
ипотечного портфеля составил  
4 трлн рублей (вдвое больше,  
чем в 2022-м).

…ЦЕНЫ, ПЛОЩАДИ…
За 2023 год спрос на первичное 
жилье в России, по данным «Авито 
Недвижимости», вырос на 7% 
(прежде всего на квартиры  
с четырьмя комнатами и более 
(+11%)), предложение — на 53%. 
Средние цены поднялись на 5%  
за объект и на 4% за «квадрат», 
площадь же квартир от 
застройщиков уменьшилась с 47  
до 46 кв. м.
При этом спрос на частное жилье 
прибавил за год в среднем 1%, 
предложение — 2%. Интерес  
к загородным домам (77% рынка) 
вырос на 5%, к таунхаусам на 7%; 
снизился спрос на дачи (-10%)  
и коттеджи (-9%). Средняя площадь 
доступных для приобретения домов 
увеличилась на 6% — до 85 кв. м. 
Дороже всего загородные дома 
стоили в Московской области  
(8 млн рублей), Дагестане  
и Калининградской области  
(по 6,5 млн), дешевле всего —  
в Кировской (750 тыс. рублей), 
Ульяновской и Смоленской областях 
(по 950 тыс.). Максимальные цены 
на дачи в Дагестане (3 млн рублей), 
минимальные — в Удмуртии  
(300 тыс.).

…И ОЖИДАНИЯ
В наступившем году жилье в стране 
продолжит дорожать, считает 
большинство участников опроса  
на сайте stroygaz.ru. Четверть 
респондентов уверена, что рынок 
ждет стагнация.

Что будет с ценами  
на жилье в 2024 году (%)?

Источник: stroygaz.ru

Год назад подорожания свыше 10% 
ожидало 10% респондентов 
аналогичного опроса, свыше 5% — 
28%, менее 5% — 16%, стагнацию 
— 14%.
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НОВОСТИ К столетию «Строительной газеты» редакция начинает  
публиковать воспоминания ветеранов издания  с. 152016-2021

ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТАПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ДОРОЖНОГО ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ДОРОЖНОГО 
СОЕДИНЕНИЯ В НОВЫХ РЕГИОНАХ,  СОЕДИНЕНИЯ В НОВЫХ РЕГИОНАХ,  
ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

На сегодня восстановлено: 

в ДНР 265265 дорог и 1414 мостовых сооружений

в ЛНР 6161 участок магистралей
и 55 мостов

в Запорожской и Херсонской областях 

99  дорог и 11 мостовая конструкция

Алексей ТОРБА

Одобренный Госдумой в первом чтении зако-
нопроект «О внесении изменений в статьи 
194 и 202 Жилищного кодекса Российской 
Федерации» вслед за принятым в 2023 году 
федеральным законом, расширяющим пере-
чень лицензионных требований для осу-
ществления деятельности по управлению 
многоквартирным домом (МКД), стал оче-
редным шагом по повышению требований к 
управляющим компаниям.

С 30 до 10
Как доложил депутатам официальный пред-
ставитель правительства РФ, статс-секретарь 
— заместитель министра строительства и 

жилищно-коммунального хозяйства РФ 
Юрий Муценек, разработанный во исполне-
ние поручения председателя правительства 
по повышению клиентоцентричности 
законо проект сокращает общий срок рассмо-
трения заявления о выдаче лицензии на пра-
во управления МКД с 30 до 10 рабочих дней 
и переводит квалификационный экзамен в 
электронную форму. «При этом, безусловно, 
эту инициативу следует связывать с концеп-
цией по усилению ответственности управля-
ющих организаций», — подчеркнул зам-
министра.

Депутаты всесторонне обсудили вопрос о 
том, поможет ли сокращение сроков лицен-
зирования улучшить деятельности управля-
ющих организаций. На первый взгляд, эта 

взаимосвязь не столь очевидна. Например, 
член Комитета Госдумы по защите конкурен-
ции Айдар Метшин сообщил, что никто из 
опрошенных руководителей управляющих 
компаний, представителей населения и ЖКХ 
не считает, что сроки принятия решения о 
выдаче лицензии затянуты. С другой сторо-
ны, председатель Комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов утверждал, что, наоборот, со-
кращение сроков — это хорошо. «Те управля-
ющие компании, которым нужно получить 
лицензию, в любом случае ее получат, и бы-
стро. А тем компаниям, которые не нужны, 
но мешают другим крупным игрокам на 
этом рынке, будут вставлять палки в колеса, 
находить ненужную запятую в том или ином 
документе и отправлять их на переработку 
этих документов. Поэтому в целом-то управ-
ляющие компании, которым будут отказы-
вать в лицензии, тоже заинтересованы в том, 
чтобы быстрее получить отказ, а не в течение 
месяца ждать, разрешат им работать или не 
разрешат», — обосновал Ярослав Нилов свою 
точку зрения.

А судьи где?
О необходимости сокращения сроков лицен-
зирования говорил и первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы по стро-
ительству и жилищно-коммунальному хо-
зяйству Павел Качкаев, доложивший о ре-
зультатах рассмотрения законопроекта на 
заседании профильного комитета, поддер-
жавшего концепцию законопроекта при ус-
ловии его доработки. «Законопроект, конеч-
но, заслуживает самого внимательного об-
суждения, а самое главное — поддержки. 
При сегодняшнем развитии электронного 
документооборота уже считается анахрониз-
мом гонять эти бумаги в течение месяца для 
того, чтобы получить лицензию», — считает 
зампредседателя комитета. В то же время он 
отметил ряд изменений, которые необходи-
мо внести в законопроект ко второму чте-

нию, чтобы сократить срок принятия реше-
ния о предоставлении или об отказе в предо-
ставлении лицензии. В частности, речь идет 
о большом численном составе лицензионной 
комиссии: почти все члены участвуют в ее 
работе на общественных началах и заседают 
сейчас в очной форме, так что собрать их 
всех в установленные законопроектом сроки 
будет, по мнению докладчика, невозможно.

Чтобы не списывали
Много вопросов возникло у ряда депутатов и 
к переводу квалификационного экзамена в 
электронную форму, что, по мнению законо-
дателей, не позволит надлежащим образом 
проверить знания претендента. По этому по-
воду Павел Качкаев заявил, что бояться про-
ведения квалификационного экзамена в 
электронной форме не надо, поскольку он 
будет проходить в специальном помещении. 
«У нас таких помещений и в службе занято-
сти достаточно много, и экзамен в ГИБДД 
так сдают, даже ЕГЭ сдают сегодня в элек-
тронной форме. Почему-то мы не говорим о 
том, что там фальсификации и все осталь-
ное», — полагает представитель профильно-
го комитета.

Как считают депутаты, чтобы как следу-
ет проверить знания претендентов на полу-
чение аттестата, дающего право на осу-
ществление деятельности по управлению 
МКД, квалификационный экзамен необхо-
димо проводить в специально оборудован-
ной аудитории с контролем за претендента-
ми. Конечно, это может повлечь за собой 
дополнительные расходы бюджетов субъек-
тов РФ, но эти затраты оправданны, ведь 
круг экзаменуемых лиц должен расширять-
ся. Как отметила в своем выступлении за-
меститель председателя профильного дум-
ского комитета Светлана Разворотнева, на-
до менять подходы к лицензированию и 
проверять квалификацию не только руко-
водителей, но и работников управляющих 
компаний.

Ультрафиолет 
поможет
Современные технологии 
обеспечат Севастополь чистой 
водой

Алексей ЩЕГЛОВ

В Севастополе продолжается возведение 
крупнейших на Крымском полуострове 
очистных объектов. Работы удалось суще-
ственно ускорить после того, как в конце 
прошлого года госэкспертиза одобрила пере-
работанный проект строительства новой 
станции очистки городских стоков произво-
дительностью 130 тыс. кубометров в сутки. 
Ее ввод в строй изменит к лучшему экологию 
в акватории города, так как старые город-
ские канализационные сооружения работа-
ют с 1969 года и их мощностей не хватает. 
Технологически они тоже устарели: на них 
применяется только механическая фильтра-
ция стоков, из-за чего ежегодно в Черное мо-
ре попадает свыше 20 млн кубометров нечи-
стот.

В строительство новых канализационных 
очистных сооружений (КОС) «Южные» пла-
нируется вложить 20,4 млрд рублей. Благода-
ря этим инвестициям в Севастополе появит-
ся современная система очистки канализа-
ционных стоков, которые помимо механиче-
ской и биологической обработки будут перед 
финальным сбросом в море подвергаться 
обеззараживающему воздействию ультрафи-
олетом.

Этот проект жизненно необходим для Се-
вастополя, население которого только за по-
следние 9 лет увеличилось на 250 тыс. чело-
век и продолжает расти. Строительство но-
вых КОС началось еще в 2017 году, но перво-
начальные расчеты не соответствовали це-
лям развития года. В результате нынешний 

проект переработан на 90%. В частности, 
проектировщики изменили схему подачи  
хозяйственно-бытовых стоков на комплекс 
очистных сооружений и усовершенствовали 
технологию их очистки. Для сброса очищен-
ной воды предстоит проложить коллектор от 
КОС «Южные» до берега, а также уходящую в 
море трубу длиной 1,8 км. Сбросной коллек-
тор и береговая камера по проекту располо-
жатся в районе Голубой бухты, а сами стоки 
будут сливаться в море далеко от берега на 
большой глубине.

Новые КОС, как ранее заявил губернатор 
Севастополя Михаил Развожаев, должны 
быть введены в строй до конца 2024 года. По 
его оценке, темпы работ набраны хорошие. 
Уже прошли гидравлические испытания но-
вые агрегаты первичной очистки, стоится 
блок вторичной очистки, а на берегу Голубой 
бухты из полимерных труб в режиме конвей-
ера идет сборка магистрали глубоководного 
выпуска. Предполагается, что мощностей но-
вых КОС хватит до 2035 года, однако проек-
том предусмотрены возможность увеличе-
ния производительности очистки до 160 тыс. 
кубов в сутки, а также организация вторич-
ного использования технической воды.

Изменить нельзя оставить
Депутаты предлагают усовершенствовать механизм  
получения лицензии по управлению МКД
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Пополнение 
цифрового 
арсенала
Главгосэкспертиза России 
знакомит экспертов 
и заявителей с новыми 
диджитал-инструментами

Алексей ТОРБА

Первый в 2024 году вебинар Главгосэкспер-
тизы РФ открыл в конце января цикл меро-
приятий, приуроченных к Году заказчика в 
строительной отрасли. Первой выступила на 
нем замначальника Управления методологии 
и стандартизации экспертной деятельности 
ведомства Мария Галкина, рассказавшая о 
новых и актуализированных положениях за-
конодательства в градостроительной деятель-
ности. Выступление заместителя руководите-
ля Центра цифровой трансформации Главгос-
экспертизы Александра Перепелицы было 
посвящено новым цифровым сервисам, вне-
дренным для пользователей Единого государ-
ственного реестра заключений (ГИС ЕГРЗ) и 
автоматизированной информационной си-
стемы «Экспертиза».

Большой интерес участников вебинара 
вызвал доклад руководителя проектов Цен-
тра цифровой трансформации Главгосэкспер-
тизы Евгения Момотова, подробно расска-
завшего о цифровых инструментах в арсена-
ле экспертов и заявителей. По его словам, са-
мым большим изменением в прошлом году 
стало внедрение машиночитаемой поясни-
тельной записки. Для удобства заявителей 
Главгосэкспертиза разработала свой сервис, 
который помогает им создать файл поясни-
тельной записки в формате XML, соответству-

ющий схеме, размещенной на сайте Мин-
строя РФ. При подаче заявления на госэкспер-
тизу, если состав проектной документации 
был разработан после 1 сентября 2022 года, 
система требует предоставить пояснитель-
ную записку в XML, затем проверяет ее на 
соответствие схеме и заполняет поля, име-
ющиеся в заявлении. Также она проверяет 
контрольные суммы файлов и коды разделов 
и автоматически разносит файлы проектной 
документации по соответствующим катало-
гам. Спикер обратил внимание участников 
вебинара на то, что до тех пор, пока они не 
загрузят все обязательные файлы, указанные 
в XML-документе пояснительной записки, 
продвинуться дальше в процедуре подачи за-
явления они не смогут.

Евгений Момотов также отметил переход 
на сметные документы в формате GGE, кото-
рый по сути является тем же XML-форматом, 
только с незначительными изменениями. Си-
стема Главгосэкспертизы автоматически про-
веряет эти файлы на соответствие схеме и 
кроме того дополнительно проверяет их на 
соответствие Федеральной сметной норма-
тивной базе.

Также в соответствии с изменениями, вне-
сенными в 63-ФЗ «Об электронной подписи», 
Главгосэкспертиза внедрила обязательные 
машиночитаемые доверенности (МЧД). Евге-

ний Момотов пояснил, что МЧД действуют 
только для подписей, выданных на физиче-
ских лиц, а подписи, выданные на юрлиц, бу-
дут действовать до конца августа следующего 
года и выпустить повторно их не удастся.

Представитель Главгосэкспертизы сооб-
щил, что в ближайшее время планируется 
внедрение полноценного портала самообслу-
живания пользователей, предназначенного 
для технической поддержки заявителей. Та-
кой запрос от пользователей системы был 
давно.

В связи с тем, что в ЕГРЗ теперь появляется 
нововведение о передаче сведений о генпро-
ектировщиках, а также о специалистах, при-
сутствующих в национальном реестре специ-
алистов (НРС), которые готовили проектно- 
сметную документацию, разработанная Глав-
госэкспертизой система автоматически обра-
щается в Национальное объединение изыска-
телей и проектировщиков и НРС за подтверж-
дением этих данных.

Евгений Момотов напомнил о двух допол-
нительно введенных Главгосэкспертизой ви-
тринах. На одной из них размещаются пред-
варительные заявки, посредством которых 
заявители заранее оповещают ведомство об 
объектах, которые поступят на экспертизу. 
Благодаря этому появилась возможность не 
только планировать предстоящую нагрузку 
на экспертов, но и бесплатно консультиро-
вать заявителей. Специалист по работе с кли-
ентами подскажет, какие нюансы помогут им 
преодолеть те или иные препятствия.

Другая витрина — объектов капитального 
строительства — представляет своего рода 
черновой вариант. На нее заявители могут 
заносить сведения о тех объектах, которые 
подаются на экспертизу. Эти сведения будут 
автоматически связаны в системе с предвари-
тельными заявками. По словам Евгения Мо-
мотова, есть большая вероятность того, что 
именно с этого шага станет начинаться весь 
процесс экспертизы.

Оксана САМБОРСКАЯ

1 февраля стартовал прием заявок на участие 
в I Всероссийской парковой премии «Парки 
России». Это совместный проект Минстроя 
России, Ассоциации парков России и Всерос-
сийского общества охраны природы. Его цель 
— популяризация национального проекта 
«Жилье и городская среда» и федерального 
проекта «Формирование комфортной город-
ской среды».

Заявки принимаются до 11 марта на сайте 
конкурса. Победители будут объявлены  
3 апреля на церемонии награждения, которая 
состоится в рамках IV Международной  
выставки-конференции ParkSeason Expo и  
I Международного форума парков стран 
БРИКС.

«Мы видим эту премию как органичную 
часть проекта «Формирование комфортной 

городской среды», который реализуется с 
2017 года. В 2019 году проект получил статус 
федерального и вошел в состав нацпроекта 
«Жилье и городская среда». Ранее Владимир 
Путин объявил о необходимости продления 
федерального проекта до 2030 года. В целом 
на сегодняшний день проделана большая ра-
бота, благоустроено свыше 110 тыс. дворовых 
и общественных пространств. Вместе с тем, 
реализация проекта не была бы столь успеш-
ной без активного участия граждан. Уверен, 
что парковая премия станет еще одним важ-
ным шагом в развитии городской среды и 
создании комфортных условий жизни для 
жителей страны», — рассказал заместитель 
министра строительства и ЖКХ РФ, член пре-
зидиума экспертного совета премии «Парки 
России» Алексей Ересько.

Победителям номинаций будет вручаться 
статуэтка «Девушка с веслом», которая с 1935 
года остается символом парковой культуры 
России. Лучшие парки будут выбираться в се-
ми основных и пяти специальных номинаци-
ях. В каждой из них предполагается выбрать 
до пяти лауреатов. Отдельные номинации 

предусмотрены для зоопарков, националь-
ных парков России.

Как объяснил директор Ассоциации пар-
ков России Денис Цуканов, «чтобы избежать 
ситуации, когда жюри сравнивает парк «За-
рядье» с парками в небольших городах, мы 
решили сделать градацию по категориям, 
наиболее понятным для регионов: средние 
города, малые города, новые реги оны, парки 
Москвы как отдельная категория».

Также будут выбираться лучшие в номина-
ции «Компания года»: здесь ждут производи-
телей детских и спортивных площадок, пар-
кового освещения и систем полива, убороч-
ной техники, малых архитектурных форм и 
аттракционов, производителей посадочного 
материала.

Не обошли стороной и девелоперов — для 
них предусмотрена номинация «Лучшее при-
домовое пространство/лучший ландшафт-
ный парк».

Выступая на пресс-конференции, анонси-
ровавшей премию, архитектор, член Эксперт-
ного совета Минстроя России по формирова-
нию комфортной городской среды Евгения 
Муринец отметила: «Я уверена, что эта пре-
мия подтолкнет регионы к совершенствова-
нию своей работы в создании комфортной 
городской среды. Комфортная среда — это то, 
в чем мы живем, в чем мы хотим жить, то, что 
мы хотим развивать, то, во что мы должны в 
первую очередь вкладываться. Всероссийская 
премия, в которой могут поучаствовать как 
регионы, так и команды, несомненно, помо-
жет городам, поможет командам расширить 
свое дело, внести свою лепту в развитие горо-
дов. Это наша супермиссия».
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Кстати 
 Прототипом для знаменитой скульптуры «Девушка с 

веслом» стала уроженка Кемеровской области, студентка 
Московского института физической культуры Вера 
Волошина. Девушка погибла в Великой Отечественной 
войне. В 1994 году ей посмертно присвоено звание Героя 
России. Ее именем назван городской парк в Кемерове.

Лучшие парки определят 
в России в ходе 
общенационального  
конкурса
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КАДРЫРЕГУЛИРОВАНИЕ

Алексей ЩЕГЛОВ

З
имняя непогода обнажила многие проб-
лемы, которые годами не решаются в 
жилищно-коммунальном комплексе. 
Несколько январских дней, когда темпе-
ратура в ряде российских регионов дер-

жалась ниже среднего климатического уров-
ня, отозвались массовыми авариями на те-
плотрассах и отключением домов от энерго-
снабжения, а нехватка уборочной техники и 
невозможность оперативно очистить проез-
жую часть от снежного покрова спровоциро-
вали всплеск дорожных инцидентов.

Жители жалуются
Но техники и работников не хватало не только 
на основных магистралях. Даже в Москве, где 
уровень уборки внутригородских пространств 
и дворов обычно высок, в декабре-январе пе-
шеходам было сложно передвигаться по издав-
на привычным маршрутам. Как следствие, 
жители многих муниципальных образований 
столицы оказались недовольны уровнем убо-
рочных работ и завалили диспетчерские служ-
бы бесчисленными жалобами. В частности, 
такая ситуация сложилась в районе «Котлов-
ка», где расположенные между Севастополь-
ским проспектом и Большой Черемушкинской 
улицей дворы и проулки во многих местах не 
чистились и были завалены сугробами. Жите-
ли здешних домов не растерялись и, видя, что 
дворников не дождаться, дружно раскидали 
снег своими лопатами. Но в целом такие на-
родные инициативы проблему не решили.

Некоторые граждане привычно обвинили в 
случившемся коммунальные службы, решив, 
что их руководство «поувольняло всех дворни-
ков». Но, вопреки этому мифу, те в большин-
стве случаев расстались со своими рабочими 
местами по собственной инициативе, уехав из 
РФ или перейдя на более оплачиваемые специ-
альности, что и предопределило нехватку пер-
сонала, занятого на уборочных работах.

Кандидаты, ау!
Первопричиной самого последнего по време-
ни всплеска увольнений дворников стали су-

губо экономические факторы — прежде всего 
рост курса доллара, резко сокративший суммы 
переводов, перечисляемых гастарбайтерами 
на родину, и увеличение зарплат по другим 
рабочим специальностям. Но многим работ-
никам «метлы и совка» и не пришлось силь-
но менять профиль деятельности, так как 
даже уборка может оплачиваться суще-
ственно лучше, если речь идет не о жилом, а 
о коммерческом секторе. Так, в целом по Мос-
кве уборочные работы подорожали за послед-
ний год в среднем на 20-30%. Но если при 
уборке территорий коммерческих объектов 
сотрудник может заработать 75 тыс. рублей в 
месяц, а то и больше, то в жилищных органи-
зациях города такие суммы платить не готовы. 
Корреспондент «Стройгазеты» позвонил в од-
но из подразделений ГБУ «Жилищник» города 
Москвы, где ему подтвердили наличие рабоче-
го места и посоветовали приводить знакомых, 
проинформировав, что при ежедневном гра-

фике работы «чистая» зарплата составит око-
ло 55 тыс. рублей. Очевидно, что, учитывая 
стоимость московской жизни, это не та сумма, 
которая может привлечь большой поток кан-
дидатов на вакансию.

Как решить проблему?
По оценке Росстата, уровень безработицы со-
ставляет менее 3%. Это свидетельствует о 
том, что рынок труда в стране вычерпан. Пре-
жде всего не хватает представителей рабочих 
специальностей. Но наиболее существенно 
дефицит кадров проявляет себя в ЖКХ, где 
зарплаты не конкурентны в сравнении с зара-
ботками во многих других отраслях. Как за-
явила ранее глава кадрового отдела Минстроя 
РФ Елена Сенкевич, в 75 регионах России в 
ЖКХ не хватало более 100 тыс. человек. Осо-
бенно актуальна эта проблема для больших 
городов.

«Накануне новогодних праздников мы с 
коллегами обсуждали, какие проблемы ЖКХ 
являются сейчас самыми острыми. И сошлись 
во мнении, что победил кадровый голод. Я 
считаю, что так и есть», — отметила глава экс-
пертного совета Ассоциации «Р1» Елена Ше-
решовец.

Решить проблему нехватки дворников и 
дефицита специалистов других рабочих про-
фессий, в которых нуждается сектор, будет 
непросто. По мнению замглавы Комитета по 
строительству и ЖКХ Госдумы Светланы Раз-
воротневой, для начала надо хотя бы нала-
дить соблюдение компаниями трудового за-
конодательства и обеспечить фиксацию в та-
рифе на оплату труда тех же дворников сум-
мы, которые должны выплачиваться по отрас-
левому тарифному соглашению. Плюс под-
нять имеющиеся тарифы до приемлемого 
уровня. Также имеет смысл возродить практи-
ку предоставления служебного жилья с воз-
можностью его передачи в бессрочное поль-
зование после отработки определенного сро-
ка. Следует более активно привлекать к двор-

ницким обязанностям безработных и дру-
гие категории граждан. Словом, нужен це-
лый набор мер, заключила законодатель.

При этом магистральным путем продолжа-
ет оставаться повышение производительно-
сти труда в экономике в целом, что снизит 
дефицит на рынке кадров и переток работни-
ков из «коммуналки», и более широкое вне-
дрение автоматизации и механизации, в том 
числе в ЖКХ.

Требуются дворники!
Кадровый голод в коммунальном 
хозяйстве становится все острее

В Северном Тушине нехватка 
дворников составляет 70%,  

в Куркине — 90%,  
а в Южном Тушине — 60%

Дмитрий ЛОКТЕВ, 
депутат Мосгордумы:
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Алексей ЩЕГЛОВ

П
редставители Ассоциации компаний, 
обслуживающих недвижимость 
(АКОН) и общественного движения 
«Народный жилищный инспектор» раз-
работали законопроект, вносящий по-

правки в Уголовный кодекс РФ. Предполага-
ется установить ответственность за незакон-
ное управление многоквартирным домом 
(МКД).

Характеристика такого управления без 
имеющегося на то правового основания ох-
ватывает широкий перечень ситуаций. Боль-
шинство из них типичны и часто встречают-
ся на практике. Прежде всего речь в поправ-
ках идет о таких распространенных случаях, 
когда представители домовой организации 
(будь то управляющая компания (УК), това-
рищество собственников жилья, жилищный 
кооператив и т. п.) ссылаются на заведомо 
ложный протокол общего собрания собствен-
ников и блокируют действия по смене управ-
ляющей организации (УО) с целью завладеть 
средствами собственников, собранными за 
жилищно-коммунальные услуги, то есть 
стремятся осуществлять управление без над-
лежащего правового основания, оперируя 
сфальсифицированными документами.

В целом авторы инициативы идут по пути 
ужесточения законодательства: если поправ-
ки будут одобрены депутатами, то самое 
легкое наказание, грозящее нарушите-
лям, — это присуждение штрафа до 300 
тыс. рублей или в размере зарплаты осу-
жденного за один-два года. Далее могут 
последовать и принудительные работы. 
Максимум же по этой статье предусматри-
вает лишение свободы на срок до двух лет. 
Также осужденный должен будет возместить 
жителям МКД материальный ущерб в разме-
ре суммы, полученной за период незаконного 
управления.

Если же противоправные деяния были со-
вершены в крупном размере (за год было по-
лучено от жителей более 5 млн рублей) или 
группой лиц, то наказания, по мнению авто-
ров законопроекта, могут дойти до пяти лет 
заключения, а штрафы — до 500 тыс. рублей 
или дохода осужденного за три года. При 
этом виновный может быть освобожден от 
уголовной ответственности, если совершил 

такое преступление впервые и полностью 
возместил материальный ущерб.

Как сообщили в АКОН, подготовленный до-
кумент уже направлен в Госдуму. Эксперты в 
целом позитивно относятся к инициативе об-
щественников, но считают, что над формули-

ровками поправок еще надо поработать и уточ-
нить. В том числе — чтобы избежать излишней 
криминализации оценки всех ситуаций в доме. 
Не секрет, что общие собрания жильцов неред-
ко протекают конфликтно, разные группы жи-
телей могут отстаивать взаимоисключающие 
решения, бесконечно жаловаться друг на друга 
в контролирующие органы и т. п. Но при реак-
ции на большинство таких случаев достаточно 
остановиться на стадии административных 
санкций, уже предусмотренных действующим 
законодательством, а имеющаяся практика, 
когда контрольные органы зачастую недоста-
точно активно принимают меры по выявлению 
нарушений при смене УК, больше относится к 
недочетам в их деятельности и «не лечится» 
принятием более строгих законопроектов. К 
тому же инициатива отчасти дублирует дей-
ствующее законодательство, поскольку за под-
делку подписей в нем уже предусмотрена уго-
ловная ответственность.

Впрочем, дублирование — это не вполне по-
рок: оно часто встречается в праве. Сфера ЖКХ 

в силу своей специфики требует разработки 
собственного корпуса норм; их содержание мо-
жет уточнять уже имеющиеся законодательные 
установления и с ними частично пересекаться.

Как считает эксперт тематической площадки 
«Жилье и городская среда» Общероссийского 
народного фронта Павел Склянчук, данная ини-
циатива вполне актуальна, так как, судя по не-
прекращающимся случаям подделки протоко-
лов общих собраний, уже предусмотренных в 
Уголовном кодексе мер воздействия явно недо-
статочно.

Однако, по его мнению, законопроект следу-
ет доработать. Слабое место в нем — необходи-
мость доказывания умысла. Это сложная проце-
дура, требующая серьезных трудозатрат со сто-
роны следователей, и в силу этого большинство 
начатых по такой статье дел грозит не дойти до 
суда. «Почерковедческая экспертиза дорога. Бо-
лее целесообразно не привлекать к ответствен-
ности тех, кто подделал подписи, а добиваться 
ответственности владельцев УО», — советует 
Павел Склянчук.

Алексей ЩЕГЛОВ

Как сообщил на днях замглавы Минстроя 
Алексей Ересько, в министерстве приступи-
ли к работе по подготовке предложений по 
изменению законодательства, регулирующе-
го подготовку к отопительному сезону. По 
словам замминистра, последние аварийные 
случаи в стране продемонстрировали, что 
нужна модернизация как Жилищного кодек-
са и закона о теплоснабжении, так и поста-
новлений правительства и ведомственных 
приказов. Законодательные инициативы, по 
его словам, будут уточнять полномочия реги-
онов и муниципалитетов при подготовке к 
осенне-зимнему периоду и устранении по-
следствий инцидентов, подробно описывать 
контрольные мероприятия и содержать до-
полнительные меры ответственности для 
всех участников процесса. Предполагается, 
что документы будут обновлены к середине 
года, чтобы их могли использовать уже в сле-
дующем отопительном периоде.

Алексей Ересько также заявил, что в слу-
чае происшествий на объектах ЖКХ «очень 
важна четкая слаженная работа по устране-
нию последствий инцидентов в системе, что-
бы они не превратились в аварии».

Эта законодательная и административная 
активность стала закономерной ведомствен-
ной реакцией на ряд неприятных происше-
ствий на объектах критической инфраструк-
туры в некоторых регионах страны. В част-
ности, масштабные коммунальные аварии 
произошли в Подмосковье, получив широ-
кий общественный резонанс.

Ранее на эти события довольно оператив-
но откликнулись депутаты нижней палаты 

парламента. В частности, известно, что про-
фильный комитет Госдумы проведет анализ 
состояния объектов ЖКХ в регионах.

Пока сложно оценить результаты пред-
принимаемых шагов, однако, как считает 
бывший многолетний председатель коорди-
национного совета Ассоциации председате-
лей советов многоквартирных домов Мос-
ковской области Юлия Белехова, в целях 
улучшения подготовки к отопительному се-
зону речь должна идти не об оптимизации 
правил, а об усилении контроля на жизненно 
важных объектах, в первую очередь на ко-

тельных, подающих тепло в жилые дома и на 
соцобъекты: «Нужен прежде всего контроль 
за состоянием этих объектов и за тем, как 
ведется их подготовка к отопительному сезо-
ну».

Справедливости ради стоит отметить, что 
надзорные органы, представители власти и 
другие ответственные стороны занимаются 
такой деятельностью. Правда, судя по недав-
ним инцидентам в морозы во многих реги-
онах, не в полной мере. По мнению Юлии 
Белеховой, ответ на вопрос о том, почему 
сегодня имеющихся мер контроля недоста-

точно, непрост. «Здесь на самом деле двоякая 
история. Сперва нужно понять, в каком со-
стоянии все котельные и что необходимо де-
лать, чтобы уменьшать процент их износа», 
— заявила она «Стройгазете».

Конечно, «процент износа» — это доста-
точно сухое определение. Но с другой сторо-
ны, нужно быть уверенным в том, что отопи-
тельный сезон котельные отработают без 
сбоев. Вместе с тем, помимо котельных есть 
еще и инфраструктура, которая идет от них к 
домам. «И про нее тоже не нужно забывать», 
— заключила Юлия Белехова.

Без фальсификаций
Законодательная инициатива поможет снизить число 
незаконных захватов МКД управляющими организациями

Сергей КОЛУНОВ,  
член Комитета Госдумы 
по строительству 
и ЖКХ:
«В 2023 году принят 
ряд законов, 

направленных на борьбу 
с недобросовестными УО. 

Мы также работаем 
над цифровизацией отрасли, 

даем жильцам право голосовать через 
портал госуслуг и МФЦ. Это 
значительно сократит число случаев 
подделки подписей»

Зимняя оптимизация
Коммунальные аварии на инфраструктурных объектах  
подстегнули пересмотр правил подготовки ЖКХ к холодам

Создана рабочая группа  
с участием Минэнерго, 

профильного комитета Госдумы, 
Ростехнадзора. Пытаемся 

выдать взвешенные 
предложения, чтобы они 

максимально оптимизировали 
подготовку к отопительному 

периоду

Алексей ЕРЕСЬКО,  
заместитель министра строительства и ЖКХ:
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КАДРЫ КАДРЫ

с.1 Самых успешных студентов 
еще до окончания вуза Юрий 
Сколубович рекомендовал 

направлять в колледжи преподавателями: 
это поможет им овладеть новыми навыками, 
обеспечив при этом постоянный доход.

Елена Парикова описала текущую ситу-
ацию на рынке труда в части СПО. По ее ин-
формации, сегодня в России действует 3,5 
тыс. средних специальных учебных заведе-
ний, в них учатся 3,7 млн человек (при этом 
свыше 2,1 млн — бесплатно). «Это большой 
потенциал, который нужно использовать для 
строительной отрасли, где дефицит кадров 
рабочих специальностей сегодня превышает 
50 тыс. человек», — указала она. В то же вре-
мя из 45 тыс. ежегодных выпускников систе-
мы СПО лишь 22 тыс. устраиваются на рабо-
ту по профессии, но и из них остаются в от-
расли спустя 3 года работы в конечном счете 
лишь около 9 тыс. — остальные уходят в 
другие сферы. Среди негативных факторов, 
из-за которых преданность стройке сохраня-
ет лишь малая часть выпускников коллед-
жей, — низкие зарплаты, большая доля тяже-
лого физического труда, восприятие стро-
ительной профессии как «непрестижной», 
отсутствие возможностей карьерного роста, 
конкуренция с мигрантами, нерешенные 
вопросы наставничества.

Руководитель Проектного офиса  
НОСТРОЙ подчеркнула, что на повышение 
эффективности системы подготовки и пере-
подготовки кадров работают такие инстру-
менты, как рейтингование строительных 
профессиональных образовательных орга-
низаций СПО на основе соответствующего 
мониторинга и выработанных критериев, 
конкурсы профмастерства, специальные 
профориентационные социальные проекты, 
программы поддержки СПО — в том числе 
федеральный проект «Профессионалитет».

Этим же целям служит (во многом объ-
единяя и интегрируя их) и недавно создан-
ный на базе НОСТРОЙ отраслевой Консор-
циум СПО в сфере строительства, в который 
сегодня входит 69 ведущих строительных 
техникумов и колледжей России. Именно 
Консорциум призван стать единой платфор-
мой сотрудничества строительных профес-
сиональных образовательных организаций 
СПО и объединений работодателей.

О мониторинге и рейтинговании
Уточнив, что рейтингование колледжей пла-
нируется в рамках Консорциума, Елена Па-
рикова предложила обсудить критерии рей-
тингования: систему можно и нужно совер-
шенствовать. Сегодня в критерии рейтинго-
вания входят трудоустройство и карьерное 
развитие выпускников, участие работодате-
лей в развитии образовательной организа-
ции, внедрение практико-ориентированных 
образовательных технологий. Мониторинг 
системы СПО «сканирует» ее по параметрам 
наличия многофункциональных центров 
прикладных квалификаций и центров опере-
жающей профессиональной переподготовки, 
проверяет сведения об образовательных 
программах. 

Налоговый вычет как бонус
Елена Парикова подробно остановилась на 
проекте «Профессионалитет», цель которого 
— быстро и качественно обучить молодежь 
навыкам, необходимым рынку, обеспечить 
страну рабочими руками. Проект опирается 
на три нововведения:

 ■ вовлечение в обучение студентов коллед-
жей действующих игроков рынка (они 
становятся инвесторами системы образо-
вания);

 ■ сокращение сроков обучения при увели-
чении его интенсивности;

 ■ создание в учебных заведениях центров 
молодежных инициатив.
Производственно-образовательные кла-

стеры в рамках проекта организуются по 
инициативе региона, по отраслевому прин-
ципу.

Директор по развитию НОСТРОЙ считает 
актуальным для стройотрасли участие в ФП 
«Профессионалитет», учитывая, что из более 

чем 200 образовательно-производственных 
кластеров, сформированных в его рамках, к 
стройкомплексу относится лишь 10. Между 
тем, уже первый опыт работы кластеров в 
2023 году показал их результативность. Так, 
в кластере на базе смоленского строительно-
го колледжа создано 9 современных лабора-
торий, в кластере на базе строительного кол-
леджа Ростова-на-Дону втрое увеличена по-
лезная площадь для практических работ, за-
куплено современное оборудование и т. п. 
Елена Парикова призвала руководителей 
учебных заведений активнее формировать 
заявки на участие в проекте, привлекая в 
партнеры работодателей.

Для компаний такое участие позволяет, 
оказав помощь учебному заведению, полу-
чить налоговый вычет. В силу закона от 
04.11.2022 №430-ФЗ, в соответствии с пп. 9 
п. 2 ст. 286.1 Налогового кодекса РФ, он мо-
жет достигать 100% суммы расходов в виде 
стоимости имущества (включая денежные 
средства), безвозмездно переданного обра-
зовательным организациям, реализующим 
учебные программы с государственной ак-
кредитацией.

Однако, чтобы получить вычет, потребу-
ется внести соответствующее изменение в 
учетную политику организации; кроме того, 
применение указанной налоговой льготы 

должно быть предусмотрено законом субъ-
екта РФ. Также необходимо помнить, что по-
лучение данной льготы возможно, только 
если организация-донор и принимающая по-
мощь образовательная организация находят-
ся в одном субъекте федерации.

На 2025 год планируется выбрать еще 70 
кластеров на участие в проекте с грантами 
100 млн рублей.

Помощник координатора НОСТРОЙ по 
СФО Мария Бирюкова пообещала поддержку 
от СРО образовательным организациям, пре-
тендующим на участие в ФП «Профессиона-
литет». Заявки принимаются до мая 2024 го-
да, отбор произойдет в июле.

Критерии отбора
Елена Парикова заострила внимание на кри-
териях, от которых зависит, пройдет ли кон-
кретная программа отбор в проект. Среди 
них количество обучающихся по програм-
мам СПО в рамках ФП «Профессионалитет»; 
количество образовательных программ, ре-
ализуемых в интересах организаций — 
участниц кластера; численность преподава-
телей и мастеров профобразования; количе-
ство договоров о целевом обучении (с гаран-
тией трудоустройства); объем финансирова-
ния образовательных организаций, обеспе-
чиваемый их учредителями, и ряд других. 

«Необходимо не просто иметь образователь-
ное учреждение и работодателя, готового на 
инвестиции, это должна быть сеть образова-
тельных учреждений, и инициатива должна 
исходить от местных органов исполнитель-
ной власти: наличие финансирования из 
бюджета региона повышает шанс заявки сре-
ди других», — отметила она.

Далее директор по развитию НОСТРОЙ 
проанализировала причины отклонения  
заявок в ФП «Профессионалитет». На первом 
месте — отсутствие профессии или специ-
альности в актуальных перечнях «Топ-50» и 
«Топ-Регион». «В заявке должна присутство-
вать подписанная уполномоченным предста-
вителем в сфере образования справка, содер-
жащая информацию об утвержденном пе-
речне наиболее востребованных в регионе 
профессий и специальностей СПО», — под-
черкнула она. Следующая причина — несо-
ответствие поданных инициатором форми-
рования кластера заявки и документов тре-
бованиям, установленным правилами уча-
стия (информация о контрольных цифрах 
приема (КЦП) представлена не полностью, 
отсутствуют сведения о приказах по КЦП). 
«Важно при формировании заявки прило-
жить документы по КЦП, соотносящиеся с 
данными федерального Росстата, — указала 
Елена Парикова. — Экспертиза КЦП прово-
дится на основании справки, подписанной 
уполномоченным представителем реги-
онального органа исполнительной власти в 
сфере образования, содержащей информа-
цию о распределенных контрольных цифрах 
приема по профессиям, специальностям или 
укрупненным группам профессий для СПО». 
Также среди причин отклонения заявок — 
несоответствие образовательных программ 
образовательного кластера в заявке действу-
ющим перечням профессий и специально-
стей СПО, утверждаемым Министерством 
просвещения РФ (неверно указан код специ-
альности, неверно записаны наименования 
специальностей и профессий).

Кому «Профессионалитет»  
не по размеру
Ряд мнений и предложений в ходе форума 
высказали руководители колледжей и СРО.

Директор Государственного автономного 
профессионального образовательного уч-

реждения (ГАПОУ) «Кузбасский колледж ар-
хитектуры, строительства и цифровых тех-
нологий» Михаил Ляховец предложил кон-
кретизировать технологию и методику пере-
дачи данных в систему мониторинга и рей-
тингования: сейчас в ней нет ясности. Кроме 
того, не совсем логично, что в ФП «Професси-
оналитет» выбирают образовательные уч-
реждения с высоким рейтингом по всем ба-
зовым показателям: если показатели высоки, 
то у этого учреждения и без проекта все хо-
рошо, и поддержка ему на самом деле не 
нужна.

Также Михаил Ляховец отметил, что ФП 
«Профессионалитет» в его сегодняшней фор-
ме ориентирована на обеспечение кадровым 
резервом крупных работодателей. «Но мы в 
маленьком городе не можем найти у себя та-
ких работодателей! — отметил он. — Таких, 
которым посильны затраты на участие в про-
екте, и чтобы они потом были готовы прини-
мать на работу каждый год по 1 000 человек. 
Выход видится в объединении нескольких 
работодателей в одном кластере, но возника-
ет уже другая проблема — по какому прин-
ципу распределять выпускников между эти-
ми работодателями? В любом случае необхо-
димо скоординировать работу так, чтобы 
мелкие и средние предприятия могли успеш-
но сотрудничать с ссузами в рамках ФП «Про-
фессионалитет», и при этом между ними, 
между колледжами не создавалась излишняя 
конкуренция».

ЕДля распределения выпускников нужен 
механизм их ротации между разными рабо-
тодателями, поскольку строители — это «ко-
чевники», у них не всегда есть заказы, и они 
не могут гарантировать постоянный спрос 
на кадры в определенной локации, как авто-
мобилестроители или атомщики, например. 
Мария Бирюкова предложила помощь от 
СРО в объединении нескольких «условно 
мелких» заявок в ФП «Профессионалитет» в 
одну крупную.

Директор краевого государственного 
бюджетного профессионального образова-
тельного учреждения «Алтайский архитек-
турно-строительный колледж» Виталий Ба-
ленко назвал чрезмерным предусмотренное 
проектом сокращение длительности образо-
вательных программ: «Срок обучения сокра-
щен на 34%, и это очень много! За это корот-
кое время не успеть провести обучение по 
общеобразовательным и профессиональным 
предметам». Кроме того, на государственном 
уровне процесс трудоустройства вообще ни-
как не отслеживается: этот вопрос фактиче-
ски делегирован учебным заведениям и биз-
несу при отсутствии законодательной осно-
вы для планомерного осуществления данной 
работы.

По мнению Виталия Баленко, важным 
критерием оценки колледжей следует счи-
тать налаженность в них системы высоко-
профессионального производительного тру-
да с рыночно востребованной продукцией; 
когда производственные мастерские на са-

моокупаемости, это многое говорит об эф-
фективности обучения и уровне подготовки 
молодых мастеров. Так, в возглавляемом им 
колледже многие студенты трудоустраива-
ются еще до выпуска.

Распределение или свободный труд?
Среди других выступлений и замечаний мож-
но отметить следующие. Директор  
ГАПОУ «Новосибирский архитектурно- 
строительный колледж» Сергей Аверьяскин 
предложил поднять стоимость часа обучения, 
чтобы лучше мотивировать преподавателей, 
а также освободить учебные заведения от ре-
шения несвойственных задач (например, по 
поиску импортозамещающего ПО).

Директор Ассоциации «СРО «Объедине-
ние строительных организаций Кемеровской 
области» Татьяна Кузнецова предложила для 
«закрепления» кадров вернуть обязательную 
трехлетнюю отработку по распределению, 
на что Елена Парикова сообщила, что недав-
но в Татарстане подготовили законопроект 
по такой обязательности, однако инициати-
ва была отклонена как нарушающая консти-
туционное право человека на свободный 
труд. «Но это не финальное слово, дискуссия 
может быть продолжена», — отметила Елена 
Парикова.

Про ПАЗЛ «Строительство»  
и наставничество
Социально значимым проектом по подго-
товке кадров для строительства становится 
многопрофильный образовательный курс 
для детей-сирот «ПАЗЛ «Строительство». О 
нем рассказала генеральный директор Ассо-
циации «Саморегулируемая корпорация 
строителей Красноярского края» Светлана 
Герасименко. Проект стартовал в 2018 году с 
сотрудничества с Санкт-Петербургским го-
сударственным бюджетным профессиональ-
ным образовательным учреждением «Кол-
ледж метростроя». К настоящему времени 
160 человек получили полноценную рабо-
чую квалификацию благодаря проекту 
«ПАЗЛ Строительство», он начинает вне-
дряться и в регионах Сибири, в том числе 
при поддержке Ассоциации строительных 
организаций Новосибирской области. В 
рамках программы «ПАЗЛ...» подготовка ра-
бочих ведется по четырем актуальным на-
правлениям: «Сухое строительство», «Ка-
менная кладка», «Малярное дело», «Сантех-
ника».

Отдельно участники форума обсудили 
вопрос возрождения и поиска новых форм 
института наставничества в строительных 
организациях. По общей оценке, полезно 
стимулировать эту работу как материальны-
ми (через надбавки и премирование настав-
ников), так и нематериальными инструмен-
тами (вручением благодарственных писем и 
грамот за наставническую деятельность, пу-
бличное размещение почетной информации 
о достижениях ученика под руководством 
наставника).

Опора на «Профессионалитет»
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это весьма интересное и увлекательное зре-
лище. Возникнет шоурум, куда придут под-
ростки, — и у них будут загораться глаза. А 
если здание еще и одето в современный хо-
роший фасад с медийной составляющей, то 
такое место работы станет предметом гордо-
сти. Вот так нужно подходить к промышлен-
ному строительству, потому что иначе пре-
стиж рабочих специальностей не повысить.

Современный промышленный объект — 
сложный организм, в котором уместно соче-
тать много функций: помимо производствен-
ной, еще и социальную, общественную, вы-
ставочную, это все может работать, прино-
сить доход и повышать престиж профессии.

Вы трудитесь в концерне «КРОСТ». Что 
бы вы выделили как особенность объек-
тов именно этой компании?

На самом деле я проектирую самые раз-
ные объекты — и жилые дома, и медицин-

ские учреждения, школы и детские сады, 
административные здания самого разного 
назначения. Но, безусловно, одной из на-
иболее масштабных, серьезных и интерес-
нейших задач, сто ящих передо мной, явля-
ется формирование современного облика 
промышленных объектов. Причем стоит за-
дача создать именно наш, отечественный, 
самобытный архитектурный стиль, при 
этом используя самые передовые, иннова-
ционные разработки в промышленно- 
строительной отрасли. Ведь архитектура 
индустриальных парков должна, в первую 
очередь, отражать как раз взгляд в будущее 
и упор на высокие технологии, дать импульс 
росту промышленного потенциала нашей 
страны.

А может ли современная промышлен-
ность производить все, что хочет архитек-
тор?

Сегодня архитектура диктует развитие в 
том числе и промышленно-строительной от-
расли, потому что архитектор должен созда-
вать что-то новое, что инженеру предстоит 
реализовать. Это дает толчок развитию всей 
отрасли, важнейшее значение приобретают 
смежные специальности, материало  -
ведение. Мы работаем вместе, как в едином 
конструкторском бюро — архитекторы, кон-
структоры, инженеры, промышленники, 
пользуемся услугами наших научных лабо-
раторий, которые изучают материалы и соз-
дают новые технологии.

Производственные мощности позволяют 
выпускать помимо балок, фундаментов и 
другого сборного железобетона фасадные 
панели с любой поверхностью, что дает воз-
можность воплотить любую фантазию архи-
тектора — вплоть до того, что поверхности 
могут иметь внешние слои из какого-нибудь 
светопрозрачного бетона с вмонтированны-
ми оптико-волоконными элементами, кото-
рые будут по ночам светиться. У нас есть 
завод, производящий металлические кон-
струкции, — любые ламельные элементы, 
любые металлические элементы. Есть завод 
по производству изделий из бетона, где ра-
ботают профессиональные скульпторы, спо-
собные своими руками сделать любую 
мастер- модель, барельеф, скульптуру, хоть 
реплику фасадного элемента здания XVIII 
века.

Это позволяет нам предлагать уникаль-
ные проекты и не ограничивать наших за-
казчиков. Например, сейчас проектируем 
большепролетные здания, когда строится 
производственный цех без промежуточных 
колонн с использованием специальных тех-
нологий.

Все-таки вернемся к фасадам. Какие 
современные технологии вы сегодня ис-
пользуете?

Мы уделяем фасадам большое внимание. 
Хотим, чтобы каждое здание имело свой не-
повторимый облик, поэтому на фасадах и 
применяются разнообразные архитектур-
ные решения — допустим, фасад «в трех 
осях», когда фасадные элементы имеют вы-

нос относительно плоскости стены, исполь-
зуются медиафасады.

У нас есть еще ряд перспективных про-
мышленных площадок, где я надеюсь попро-
бовать технологии будущего, такие как кине-
тический фасад, который будет изменяться 
под влиянием погодных условий, ветровой 
нагрузки и так далее.

Может быть, даже появится возможность 
перейти на более сложные оболочные кон-
струкции, позволяющие перекрывать проле-
ты свыше 30 метров, что кардинально изме-
нит не только облик здания, но и само про-
мышленное производство. Здание получит 
уже другие формы, например, пятиугольную, 
где можно будет размещать промышленные 
блоки с углом в 120 градусов. Я считаю, что 
будущее за подобными решениями. И произ-
водственные здания будут действительно вы-
глядеть интересно, привлекательно и неор-
динарно.

У нас уже есть опыт разрушения плоской 
поверхности стены, применения для фасад-
ных элементов объемного бетона, придания 
бионической формы. Это позволяет принци-
пиально трансформировать здание, превра-
тить его в интересный и уникальный арт- 
объект.

Мы сделали дизайн промышленного зда-
ния для «Москвича» на Волгоградском про-
спекте. Планируем там мультимедийный фа-
сад, целый набор мультимедийных экранов. 
Там как раз будет и обучающая, и информа-
ционная функции, там будет светодиодная 
системная подсветка, бегущие строки. Вот 
такое решение, в чем-то от космических тех-
нологий. Будет много видов стекла с фото-
печатью, посмотрим, насколько удастся во-
плотить все эти элементы в реальность.

Кстати, такое инновационное решение 
просил сам заказчик. Изначально мы разра-
ботали более лапидарные фасады, они были 
согласованы в Москомархитектуре. Но по-
том заказчик дал нам полную свободу, и мы 
хотим сделать что-то такое, чего еще нигде 
не было. Город поддерживает креативный 
подход, и это, безусловно, огромная радость 
и вдохновение для архитекторов, которые 
работают над обликом нашего города.

Беседовала Оксана САМБОРСКАЯ

Б
ывшие промышленные территории — 
главный ресурс эволюции города: на их 
месте реализуются новые проекты, 
строятся жилье, школы, торговые цен-
тры… Но город не может жить и без 

промышленности, являющейся основой его 
экономического благополучия. Что нужно, 
чтобы промышленные объекты не станови-
лись «городскими изгоями», как это было 
еще недавно? Можно ли сделать так, чтобы 
город гордился своими предприятиями, а 
они не прятались за заборами и являлись 
украшением и гордостью районов? Об этом 
«Стройгазета» поговорила с архитектором 
концерна «КРОСТ» Михаилом КРИЧЕВЦО-
ВЫМ.

Михаил Евгеньевич, отношение к про-
мышленной архитектуре за последние 
полторы сотни лет несколько раз меня-
лось. В начале прошлого века возводились 
красивые краснокирпичные здания, кото-
рые мы сейчас сохраняем, потом промыш-
ленные строения стали сугубо утилитар-
ными — и сейчас их сносят. А что происхо-
дит с промышленной архитектурой сего-
дня?

Это разные исторические периоды. На ру-
беже XIX-XX веков промышленность только 
зарождалась. Владельцы мануфактур и заво-
дов закупали дорогостоящее оборудование, 
станки, стремились сделать эти предприятия 
предметом своей гордости. Там работали вы-
сококвалифицированные рабочие, и эти объ-
екты были статусными. Отсюда и хорошая 
архитектура.

На нелучший облик промышленных тер-
риторий середины и конца XX века повлияла 
прежде всего Вторая мировая война. Когда 
страна в разрухе и нужно быстро восстанав-
ливать экономику, не до эстетики архитекту-
ры, которой внимания практически не уде-
лялось. И этот период продолжался довольно 
долго.

Сегодня мы вступили в новый этап — при-
шли к выводу, что промышленность важна, 
востребована, является ключевым звеном в 
развитии экономики страны. Сейчас не толь-
ко уместно, но и необходимо возродить тот 
подход, который уже был применен нашими 
предками сто с лишним лет назад, когда для 
создания своих объектов они подключали 
известных архитекторов. 

Еще это важно и для популяризации тех-
нических и рабочих специальностей. До сих 
пор бытует мнение, что промышленное про-
изводство — это тяжелый физический труд, 
грязь, пыль. На самом же деле, если говорить 
про передовые промышленные технологии, 
людям надо показывать, что современное 
промышленное производство стало высоко-
технологичным, бесшумным, не грязным, 
максимально автоматизированным. Напри-
мер, в «КРОСТ» есть собственные производ-
ства, где в цеху работают всего два операто-
ра: один сидит за пультом управления, вто-
рой ходит по цеху и контролирует, чтобы 
нигде не было сбоя. И нет ни пыли, ни грязи. 
Это действительно очень впечатляет.

Я считаю, что сегодня промышленное 
производство должно быть доступным и при-
влекательным. И архитектура здесь играет 
не последнюю роль.

Как в популяризации рабочих профес-
сий может помочь именно архитектура?

Сейчас архитектура стала, скажем так, 
мультикомпонентной. В нее глубоко инте-
грировались смежные отрасли, особенно ме-
дийные составляющие. Промышленная ар-
хитектура должна обучать, направлять обы-
вателя, разговаривать с ним, давать инфор-
мацию, быть интегрированной в социаль-
ную среду и выступать объектом притяже-
ния. Для этого есть уже отработанный набор 
архитектурных приемов. Если вести разго-
вор про поднятие престижа рабочих специ-
альностей, то очевидно, что в скором време-
ни в цехах будет работать молодежь. И моло-
дые работники должны попадать в ту среду, 
которая им будет приятна, где им будет ком-

фортно. А архитектурные решения обязаны 
быть такими же свежими, современными, 
яркими, стильными — как внутри, так и сна-
ружи. Вопрос внешней архитектуры, дизай-
на интерьеров стоит сейчас действительно 
остро. Первым это понял Запад — и сегодня 
там для промышленного строительства при-
влекают именитых архитекторов. Россия, ду-
маю, тоже скоро пойдет по этому пути.

Насколько интересно работать с про-
мышленными объектами самим архитек-
торам?

Для архитекторов промышленный объект 
с точки зрения возможностей представляет 
даже больший интерес, нежели жилье: жилье 
довольно консервативно — там четко опре-
делены параметры жилых ячеек квартир, 
сетка окон, пожарные нормы… А подходя к 
промышленному объекту, мы видим различ-
ную плотность остекления, разнообразное 
членение на фасаде — где-то глухие обшир-
ные участки, где-то участки максимально 
остекленные. Для меня как для художника 
фасадная плоскость промобъекта, на кото-
рой можно изобразить какое-то произведе-
ние, очень интересна.

Многое, конечно, зависит от бюджета, но 
я считаю, что подходить к промобъекту нуж-
но именно так — делать его уникальным, 
применяя современные архитектурные при-
емы.

То же самое касается территории, ланд-
шафтного благоустройства. У нас уже есть 
определенные наработки в этой области в 
индустриальном парке «Руднево» и в наших 

собственных техно-
парках.

Каким должен 
быть промышлен-
ный объект в горо-
де?

Желательно таким, чтобы 
он был доступен людям и при-
влекал их. Тихие заводы, где 
стоит бесшумное оборудова-
ние, допустимо размещать в 
городской среде. Можно сде-
лать на предприятии музей-
ную экспозицию — исто-
рию развития производ-
ства. Можно сделать до-
ступным посещение заво-
да. Люди, еще раз повто-
рюсь, абсолютно сейчас 
не представляют, что 
такое современное про-
изводство и насколько 
это увлекательно и ин-
тересно. Внутри можно 
предусмотреть общедо-
ступные пространства, 
допустим, кафе со сте-
клянной стеной, через 
которую видно, что 
происходит в цеху, на-
пример, как из боль-
шой заготовки метал-
ла на ваших глазах 
вырезается сложная 
деталь. Поверьте, 

Национальная 
промышленная 
архитектура
В производство  
приходят прогрессивные 
городские концепции 
полифункциональности
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Беседовал Алексей ЩЕГЛОВ

В 
самом начале февраля в России отмечается День лифто-
вика. В праздник принято говорить больше о хорошем и 
не вспоминать о проблемах. Тем не менее, мы решили 
несколько нарушить эту традицию и расспросить о том, 
что происходит в лифтостроении и что предпринимает-

ся для его оздоровления, президента Евразийской Лифтовой 
Ассоциации Олега НИКАНДРОВА. В интервью «Строийгазе-
те» он рассказал, какие сложности приходится преодолевать 
ключевым российским заводам в целях сохранения своих 
позиций на рынке, какие шаги намечены в целях повышения 
качества продукции, а также о перспективах развития  
отрасли.

Олег Владимирович, судя по предварительным дан-
ным, в 2023 году лифтовая отрасль испытала определен-
ный спад. Обозначьте меры поддержки предприятиям, 
необходимые для их финансового оздоровления и рас-
ширения выпуска продукции.

Сразу отмечу, что в последнее время со сто-
роны государства уделяется все больше 

внимания отдельно взятой лифтостро-
ительной отрасли. Об этом свиде-
тельствует то, что на самом высшем 
уровне проводятся заседания, сов-
местные совещания с руководителя-

ми предприятий, где рассматриваются 
предложения по точкам роста в отрасли, 

актуальные вопросы развития, «боли» рос-
сийской промышленности. Эта активность дает результаты. 
Например, Минпромторгом России разработан и предложен 
на рассмотрение и доработку проект «дорожной карты», в 
котором намечены основные направления работы на бли-
жайшее время. В том числе предусматриваются финансовая 
поддержка производителей, стимулирование региональных 
программ капитального ремонта, обеспечение безопасности 
производства, поставок, монтажа и эксплуатации лифтов, 
загрузка производственных мощностей российских лифто-
вых заводов, повышение квалификации специалистов и ак-
туальная тема внедрения цифровых технологий. Немаловаж-
но, что все эти темы сформулированы из потребностей и 
объективного запроса, существующего в отрасли. Евразий-
ская Лифтовая Ассоциация, объединяющая на сегодняшний 
день порядка 90% всех производителей, отстаивает интере-
сы всех членов ЕЛА.

На заседаниях научно-технического Совета ЕЛА регуляр-
но прорабатываются актуальные темы и возможные пути 
развития отрасли, представители предприятий активно в это 
вовлечены и задействованы. По итогам обсуждений в проект 
«дорожной карты» отрасли внесены предложения. Происхо-
дит постоянный диалог бизнеса и представителей власти, 
которые в свою очередь нас слышат и готовы к сотрудниче-
ству. После утверждения «дорожной карты» будут определе-
ны сроки и ответственные исполнители. Нам важно, чтобы 
те проблемы, с которыми ежедневно сталкивается лифтовое 
сообщество, могли быть сняты.

Темпы замены лифтового парка во многих регионах в 
целом низки. Что делается, чтобы решить эту проблему?

Вопросы поддержки отрасли и оснащения лифтами жилищ-
ного фонда находятся на постоянном контроле Совета Федера-
ции и его профильного комитета. Разработка механизмов вне-

бюджетного финансирования и замены лифтов обсуждалась 
на встрече сенаторов с председателем правительства РФ Миха-
илом Мишустиным. Заседания профильного комитета прохо-
дят при обязательном участии заинтересованных министерств 
и ведомств, на одном из них первый заместитель министра 
строительства и ЖКХ Александр Ломакин сообщил, что постав-
лена задача в максимальной мере перейти на современные 
отечественные лифты, оснащенные всеми необходимыми си-
стемами для безопасности и контроля качества их работы. В 
июне прошлого года под руководством председателя Комитета 
Совета Федерации по федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправлению и делам Севера Ан-
дрея Шевченко было проведено выездное заседание по этим 
вопросам на площадке лидера отечественного производства, 
члена ЕЛА — Щербинского лифтостроительного завода. Это 
позволило первым лицам напрямую ознакомиться с производ-
ством, с возникающими проблемами и их решением на пред-
приятии. Но этой встрече была выстроена очень эффективная 
коммуникация между представителями власти и предприятий, 
что позволило выйти на конкретные решения.

Как вы видите перспективы отрасли? К чему нам нужно 
стремиться?

Очень важно находить пути развития. Отрасль производ-
ства лифтов в России занимает важное место в экономике 
страны, обеспечивая ее современными и безопасными реше-
ниями для транспортировки людей и грузов в многоэтажных 
зданиях. Президентом поставлены задачи по расширению 
производства и выпуска отечественной продукции, наращива-
нию объема ее сбыта, продвижению на зарубежные рынки. В 
том числе в этих целях членами ЕЛА совместно было принято 
решение о проведении в 2024 году международной выставки 
лифтов, подъемного оборудования и комплектующих «Лифт 
Экспо. Москва». Форум призван стать уникальным, главным 
отраслевым событием года. Локация «Крокус Экспо» позволя-
ет проводить крупные мировые мероприятия, в комплексе  
высокие потолки, что также немаловажно при демонстрации 
возможностей высокотехнологичных современных лифтов. 
Отмечу, что площадь более 8 тыс. кв. м — это не предел плани-
руемого мероприятия: уже сегодня есть понимание, что эти 
границы будут расширены, так как интерес к форуму очень 
большой.

Подготовка к этому событию уже началась?
Мы приятно удивлены тем, что, хотя заявочная кампания 

стартовала совсем недавно, нас уже уведомило о намерении 
приехать на выставку рекордное количество будущих ее участ-
ников. Среди них как крупнейшие российские предприятия, 
так и зарубежные партнеры, поэтому при необходимости мы 
предполагаем увеличить площадь экспозиции.

Стратегическая цель выставки — расширить присутствие 
российского лифтового оборудования на международном рын-
ке, включая страны БРИКС, государства, выразившие интерес 
к полноправному членству в БРИКС, и дружественные страны. 
Мероприятие предоставит участникам возможность проде-
монстрировать свою продукцию и технологии перед широкой 
международной аудиторией, что привлечет внимание потен-
циальных партнеров и клиентов из разных стран, способствуя 
развитию экспортных связей, эффективной инвестиционной 
деятельности.

Какие еще события определят направления развития 
лифтостроительной отрасли?

В марте пройдет Технический съезд лифтовиков, явля-
ющийся продолжением традиций технических конференций и 
заслуженно значимым событием для отрасли. Мы также рас-
ширяем и обновляем форматы, планируется проработка мак-
симально возможного перечня вопросов и ожидается еще 
большее количество участников в сравнении с успешной состо-
явшейся в 2023 году 10-й юбилейной технической конферен-
цией. Съезд пройдет в очно-дистанционном формате: участни-
ки, не предполагающие очное посещение конференции, но 
желающие выступить с докладом, смогут подключиться он-
лайн. Технический съезд организуется для обмена опытом и 
достижениями, для дискуссий и дебатов, а также для встреч с 
единомышленниками и друзьями. При разработке деловой 
программы учтены перспективные направления и новые тех-

Ради безопасности 
и комфорта
Отечественные лифтостроители готовы обеспечить 
потребителей современной и удобной продукцией

нологии, мы ищем и привлекаем специалистов, которые поде-
лятся своими знаниями и опытом и поддержат высокий науч-
ный и технический уровень съезда. 

Сумеют ли отечественные заводы удовлетворить запрос 
рынка на безопасную и качественную продукцию?

Я в этом не сомневаюсь. Сегодня перед отраслью стоит мно-
жество важных задач: замена всех устаревших лифтов и обе-
спечение современными подъемниками новостроек, макси-
мальная локализация производства на территории страны, 
развитие отечественных технологических возможностей, авто-
матизация и цифровизация производственных процессов и 
многое другое. И конечно, один из приоритетов — обеспече-
ние максимальной загрузки производственных мощностей. 
Ведущие отечественные предприятия имеют достаточный по-
тенциал, чтобы закрыть все потребности рынка, включая заме-
ну лифтов по региональным программам. При условии ком-
плексной господдержки лифтостроение готово выйти на но-
вый технологический уровень, существенно нарастить выпуск 
продукции, что, в свою очередь, позволит решить самую глав-
ную задачу — обеспечить безопасность и комфорт людей.

Кстати
 Международная выставка лифтов и оборудования  

к ним состоится с 9 по 11 октября 2024 г.  
в выставочном центре «Крокус Экспо», павильон №1.

Пётр БИРЮКОВ, заместитель мэра Москвы 
в правительстве Москвы:
«Масштабная программа обновления 
лифтового хозяйства была разработана 
и утверждена по поручению мэра 
Москвы, за время ее реализации 

в многоквартирных домах заменили более 
45,2 тыс. лифтов. В этом году обновим 

в общей сложности свыше 2,6 тыс. лифтов, 
больше всего — в Юго-Восточном (464), Юго-

Западном (385) и Северо-Западном (323) 
административных округах.
С 2018 года лифты в домах, находящихся на счете 
регионального оператора, меняются строго в год 
окончания 25-летнего срока службы, 
без дополнительного продления периода эксплуатации. 
Специалисты демонтируют старое оборудование 
и устанавливают новые подъемники. Если в подъезде 
несколько лифтов, то их меняют поочередно, чтобы 
жильцы не испытывали неудобств.
Используется отечественное оборудование, которое 
по своим характеристикам полностью соответствует 
современным требованиям безопасности и комфорта»

Записал Сергей ВЕРШИНИН

За последние пару лет многие иностранные собственни-
ки предприятий по выпуску строительных материалов и 
продукции для стройкомплекса ушли из России. Завер-
шился ли к настоящему времени процесс перехода 
управления на таких предприятиях к отечественному 
менеджменту? Удалось ли сохранить ранее достигнутый 
производственный и технологический уровень выпуска 
продукции? Какие меры принимают власти и Банк Рос-
сии для развития отрасли? И отдельная тема — произ-
водство лифтов, где до недавнего времени доля ино-
странных производителей доходила до трети изготавли-
ваемой продукции. Эти вопросы «Стройгазета» адресо-
вала Министерству промышленности и торговли РФ, 
которое дало эксклюзивный экспертный комментарий 
по состоянию производства строительных материалов в 
стране:

«15 декабря 2023 года Банк России принял решение 
повысить ключевую ставку до 16%. Очередное ужесто-
чение монетарной политики было ожидаемым для про-
мышленности строительных материалов и примерно 
совпадало с прогнозными показателями по отрасли в 
целом.

Отрасль понимает, что задача ЦБ РФ в этой ситуации 
— это баланс между текущим уровнем инфляции и эко-
номической активностью. В настоящее время на терри-
тории страны действуют общесистемные меры под-
держки, оказываемые по линии Минпромторга России, 
они подразумевают покрытие части затрат производи-
теля.

Важно отметить, что доля иностранного участия на 
российском строительном рынке на текущий момент 
минимальна, и уход некоторых его участников не ока-
зывает влияния на конкуренцию на внутреннем рынке 
и тем более на цены. Минпромторгом РФ каждый уход 
оперативно рассматривается в индивидуальном поряд-
ке. Такая компания через разработанные Минфином 
России и Центробанком механизмы передается в про-
фильное управление отечественным предприятиям с 
аналогичной специализацией, что, в свою очередь, ис-
ключает потерю производственного и технологическо-
го уровня продукции.

Что касается завершения процесса перехода управле-
ния иностранными активами, то очень сложно назвать 
официальную статистику по уходу западных компаний 
из России. Это объясняется разной формой участия этих 
предприятий. У большинства компаний с иностранным 
участием за последнее время, естественно, уже состоял-
ся переход права собственности к российским управ-
ленцам, и эти активы стали полноправной частью рос-
сийских холдингов.

Повышение ставок таможенных пошлин может быть 
эффективным инструментом увеличения спроса на оте-
чественную продукцию. Учитывая, что в настоящее вре-
мя на внутреннем рынке производство лифтов осущест-
вляет более 20 предприятий, мощности которых состав-
ляют более 60 тыс. лифтов в год, есть возможность в 
полном объеме обеспечить имеющуюся потребность в 
лифтах до 2,5 м/с силами российских заводов.

Следует отметить, что в соответствии с Единым тамо-
женным тарифом Евразийского экономического союза, 
утвержденным решением Совета Евразийской эконо-
мической комиссии от 14.09.2021 №80, в отношении 
лифтов установлена ставка ввозной таможенной по-
шлины в размере 5% от таможенной стоимости.

При этом повышение ставок пошлин не решает проб-
лему оборота некачественной продукции. Для решения 
указанных задач необходимо в первую очередь обеспе-
чивать надзорные функции соответствующими ведом-
ствами. Такая работа предусмотрена Минпромторгом в 
разрабатываемой «дорожной карте» по развитию лиф-
товой отрасли в стране.

Текущая локализация лифтового оборудования нахо-
дится на высоком уровне, особенно для рынка лифтов, 
применяемых в рамках программ капитального ремон-
та многоквартирных домов.

Уход иностранных компаний стимулирует россий-
ских производителей в большей степени наращивать 
компетенции в производстве скоростных лифтов и элек-
тронных компонентов, в том числе частотного преобра-
зователя. В этих целях для отечественных предприятий 
действует широкий комплекс государственной под-
держки. За последние годы было выделено более 500 
млн рублей на реализацию НИОКР (постановление пра-
вительства РФ от 12.12.2019 №1649, постановление 
правительства РФ от 17.02.2016 №109) по разработке 
безредукторных лебедок для лифтов со скоростью более 
2 м/с, скоростных пассажирских лифтов нового поколе-
ния со скоростью более 2 м/с, систем управления для 
скоростных лифтов, частотных преобразователей, глав-
ного привода лифта и блока управления главным приво-
дом.

Основные результаты проектов станут заметны в 
2024 году. Сейчас на российских мощностях осущест-
вляется производство следующих лифтовых узлов: си-
стемы управления, лебедки (как редукторные, так и 
безредукторные), кабельная продукция, буферы, замки 
дверей шахты, ловители, ограничители скорости, при-
воды дверей кабины, кабины лифта.

На сегодняшний день необходим четкий запрос от 
потребителей продукции, предприятия же имеют необ-
ходимые компетенции и потенциал для организации 
производства востребованной номенклатуры».

Повышаем ставки!
Рынок стройматериалов привыкает 
к доминированию российских 
производителей
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ПЕРСОНА ГРАДОСТРОИТЕЛЬНАЯ ПРАКТИКА

Владимир ЧЕРЕДНИК

20 
января 2024 года на международ-
ной выставке-форуме «Россия» на 
ВДНХ прошло заседание коллегии 
Минстроя России, где вице- 
премьер Марат Хуснуллин расска-

зал об основных итогах работы и целях 
стройкомплекса и о стратегии развития ин-
фраструктуры, главный приоритет которой 
— создание комфортной городской среды, а 
центральный элемент— жилищное стро-
ительство.

На заседании коллегии 
резонансно прозвуча-

ли идеи руководите-
ля девелоперской 
компании Брусни-
ка Алексея Круков-
ского. Его доклад 

опирался на багаж 
собственного опыта: 

в последние годы Брус-
ника освоила широкий 

спектр задач — проектирование и возведе-
ние зданий и общественных пространств, 
ландшафтный дизайн. Компания уже не-
сколько лет является примером градостро-
ительного подхода, созвучного современ-
ным мировым традициям: разнообразию 
фасадов, интерьерам с детальной проработ-
кой конструктивных и архитектурных пара-
метров. Алексей Круковский подчеркнул, 
что за последние 20 лет государство быстро 
и разумно реагировало на внешние шоки и 
внутренние вызовы, благодаря чему удалось 
создать одну из самых крупных и устойчи-
вых строительных отраслей в мире. Теперь 
стали чаще говорить не о жилищной обеспе-
ченности, а о качестве жизни.

В чем же видится руководству Брусники 
реализация ценностей в проектах, каса-
ющихся комплексного развития демокра-
тичного жилья?

Ценности хорошего города
Мы живем в постиндустриальную эпоху, ча-
сто — в пространстве индустриальных горо-
дов, нуждающихся в массовом качествен-
ном новом жилье, отличающемся от продук-
та советского домостроения, когда на по-
вестке дня стояло обеспечение индивиду-
альными квадратными метрами и города 
стали быстро «расползаться» вширь, что 
противоречит требованиям современного 
постиндустриального города.

В 1990-2000-е на волне отказа от всего 
коллективного лучшим жильем считалось 
то, где приватизированы все возможные 
функции. В большой квартире должно было 
быть место для досуга, спорта, отдыха, дру-
жеских контактов… Но превратить это в 
массовое явление не удалось.

Главная ценность современного город-
ского жилья — мобильность, а она предпо-
лагает снижение издержек на смену места 
жительства. И это первый важный тезис, 
который сформулировал в 2020 году архи-
тектор Григорий Ревзин в работе «Как устро-
ен город».

Нам нужны стандартные, ликвидные 
квартиры, подходящие большинству. Но 
разно образные потребности людей необхо-
димо каким-то образом реализовывать. И 
осуществить это возможно только с помо-
щью городской среды. Второй важный тезис 
— жители нуждаются в стандартных кварти-
рах с уникальным окружением. Такая уста-
новка сильно отличается от того, что пред-
лагали советские и ранние постсоветские 
градостроители.

Фокус внимания в комфортном городе 
смещен в сторону создания концентрирован-
ной и одновременно разнообразной среды. 
Квартиры могут быть одинаковыми, но не 
должно быть двух идентичных мастер- 
планов. Жилье рассматривается в качестве 
гетерогенного продукта. В быстротекущей 
человеческой жизни, тем более при выборе 
квартиры, возможно большое число сцена-
риев. Брусника выбирает разнообразие, где 
жилье рассматривается в качестве гибкой 
услуги с вариативностью планировок.

Плотность — не порок
Необходимо создавать уникальное место — 
городское пространство нового качества, 
где идея и градостроительные решения от-
вечают на вызовы контекста территории.

Планировочная структура, стиль архи-
тектуры, решения в ландшафте должны быть 
связаны с историей места, его культурным 
значением в городе. Качество мастер-плана 
можно оценить по тому, как удается инте-
грировать смыслы прошлого в современные 
идеи. Отношение к истории места в проек-
тах подразумевает его эволюционное разви-
тие, встраивание в контекст собственной 
логики города. Сохранение артефактов соз-
дает особенный характер местности, с кото-
рой жители себя ассоциируют и ради кото-
рой могут приезжать из другого района. 
Связанная городская среда — целостная 
концепция, которая органично дополняет и 
развивает структуру полиса. Город становит-
ся бесшовным, а его главной характеристи-
кой — интеграция, а не сегрегация.

Концентрация и разнообразие — это 
плотная городская застройка с множеством 
функций и предложений, позволяющих со-
здать пространство для жизни и самореали-
зации человека. Но плотность застройки в 
данном случае — характеристика простран-
ственная, а не качественная. Она ведет к 
высокой экономической активности и, как 
следствие, привлекательности территории. 
А качество города может быть достигнуто 
за счет разнообразия городских функций, 
архитектуры, общественных пространств и 
их плотности на единицу территории.

Опережающее развитие инфраструкту-
ры позволяет на первых этапах освоения 
территории создать полноценную и каче-
ственную городскую среду. Речь идет не 
только о базовой инфраструктуре для функ-
ционирования дома, но и об объектах соци-
альной сферы, озелененных рекреацион-
ных пространствах. Покупатель, приобре-
тая жилплощадь в развивающемся районе, 

должен быть уверен в возможностях удов-
летворения своих всесторонних потребно-
стей.

Что препятствует делать правильно?
В первую очередь, следует обозначить неак-
туальные стратегии урбанистического раз-
вития.

За последние 20 лет города России 
прошли большой путь в актуализации стра-
тегические документов городского плани-
рования, но во многих по-прежнему сохра-
няются атавизмы подхода прошлой — инду-
стриальной — эпохи с двумя задачами: дать 
людям квадратные метры и обеспечить са-
мые базовые потребности. Тогда не думали 
об интенсивном использовании террито-
рии, что вело к «расползанию» города, а 
большинство пространств оставались 
моно функциональными.

Современный же город видится иным: 
пространственная политика должна быть 
подчинена идее компактности, интенсифи-
кации использования пространства и поли-
функциональности.

Парковочные нормативы тоже родом и 
духом из той, прошедшей эпохи и еще один 
барьер на пути к хорошему, комфортному 
городу XXI века. Эти устаревшие нормати-

вы вынуждают девелоперов «плодить» 
микро районы, окруженные полями маши-
номест. Профессор Высшей школы эконо-
мики, эксперт в области организации 
транспортной среды и урбанистики Михаил 
Блинкин отмечает: пора прекратить себя 
обманывать и пытаться обеспечить людей 
одновременно и доступным жильем в гра-
ницах плотной застройки, и парковочными 
местами.

Сегодня невыгодно создавать инфра-
структуру для транспорта, более 90% вре-
мени стоящего без дела. Да и не будет ни-
когда эта инфраструктура поспевать за ав-
томобилизацией. Невыгодна городам и со-
циальная несправедливость, когда горожа-
не, не имеющие машины, субсидируют чу-
жой личный транспорт.

Высокий норматив вреден: он вынужда-
ет инвестировать в то, что не всеми востре-
бовано сегодня и совсем не будет востребо-
вано завтра, когда наши практики мобиль-
ности мигрируют к более эффективным 
средствам передвижения.

Ограничение автомобилизации — про-
цесс эволюционный. Он должен включать 
дифференцированный подход к парковоч-
ному нормативу, разработку правил за-
стройки городских территорий и меры по 
развитию общественного транспорта.

Последний барьер касается конверта за-
стройки. Речь идет о соотношении плотно-
сти, площади и этажности застройки. Теку-
щие граднормативы достаточно подробны, 
благодаря чему понятны правила, по кото-
рым ведется проектирование, — и это хоро-
шо. Но вопрос в том, каковы эти правила. 
Сегодня они зачастую вынуждают девело-
перов строить башни, комфортная же среда 
представляется среднеэтажной плотной за-
стройкой. Необходимо сбалансировать эти 
три параметра, чтобы формировать дей-
ствительно гуманную среду.

Нетиповое разнообразие
Речной порт — уникальный район в Тюме-
ни, родина Сибирского пароходства, центр 
прогрессивного развития города.

Работа с историей места позволила ко-
манде Брусники определить стиль архитек-
туры домов района, сохранив его артефак-
ты, вписав новые формы разнообразия. Так, 
два портовых крана обретут достойное ме-
сто — один будет переустроен в арт-объект, 
другой сохранит свое положение и будет 
расписан гаммой красок, характерной для 
заводской архитектуры.

Замыслом мастер-плана в пойме Оби в 
Сургуте является создание новой городской 
среды, ранее не существовавшей. Система 
комфортных и разнообразных обществен-
ных пространств в плотной застройке — 
улица, площадь, сквер — будет сомасштаб-
на человеку, оберегая жителей от суровых 
погодных условий. Для этого Брусника про-
вела ветромоделирование и расположила 
дома, улицы, спроектировала систему озе-
ленения так, чтобы снизить негативное 
климатическое воздействие на район.

Интересен опыт реализации одного из 
крупнейших проектов комплексного разви-
тия территории Новосибирска — «Евро-
берег» с застройкой берега Оби современной 
стильной жилой и коммерческой недвижи-
мостью. Это пример того, как формируется 
город кварталов, с комфортом и разнообра-
зием. В новый формат вошли такие принци-
пиальные составляющие, как деление на 
кластеры, адаптивность планировочной 
структуры, зонирование пространства, рабо-
та с геометрией здания. Проектировщикам 
удалось оптимизировать площадь в пере-
счете на одного жителя и вложить в каждый 
квадратный метр больше ресурсов.

«То, что мы строим, — подытожил Алек-
сей Круковский, — можно рассматривать в 
качестве архитектуры демократичного жи-
лья с разнообразием морфотипов, включа-
ющих многофункциональную застройку, 
обязательные летние помещения, неодно-
типность фасадов, построение городских 
доминант — мини-башен в 6-7 этажей, гар-
монично соответствующих человеку».

Креативное 
управление 

помогает строить 
современные 

города и создавать 
комфортную среду

Беседовала Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

А
страханская область вошла в число 17 
регионов России, досрочно завершив-
ших программу переселения из аварий-
ного жилья. Сейчас в области присту-
пили к расселению жилфонда, признан-

ного непригодным для проживания с 1 янва-
ря 2017 года по 1 января 2022-го. Програм-
мой предусмотрено расселить 13 тыс. человек 
из 945 аварийных многоквартирных домов 
(МКД) в девяти муниципальных образовани-
ях. Правлением публично-правовой компа-
нии Фонда развития территорий одобрена 
заявка на финансовую поддержку за счет 
средств Фонда в размере 3 075 млн рублей на 
реализацию I этапа региональной адресной 
программы «Переселение граждан из аварий-
ного жилищного фонда в 2023-2027 годах».

Чтобы реализовать такие грандиозные 
планы, нужно больше строить. Как это будет 
сделано, «Стройгазете» рассказал министр 
строительства и ЖКХ Астраханской области 
Денис КАПРАЛОВ.

Денис Владимирович, расскажите о рас-
селении аварийного жилья.

На первом этапе планирует-
ся расселить 4 тыс. чело-

век из 77 тыс. квадрат-
ных метров аварийно-
го жилищного фонда. 
Всего в рамках реали-
зации новой програм-

мы переселения пред-
стоит расселить жильцов 

из 262 тыс. кв. м аварийного 
жилья. В основном это будет сделано путем 
строительства нового жилья, что поспособ-
ствует дальнейшему развитию жилищного 
строительства и приобретению городами ре-
гиона современного облика.

Успешно ли выполняется программа по 
вводу жилья?

В Астраханской области в 2023 году введе-
но в эксплуатацию 609 537 кв. м жилья:  
89 263 в многоквартирных домах, 520 274 в 
индивидуальных — 205% к плановому пока-
зателю и 103% к аналогичному периоду 2022 
года. В 2024-м региону предстоит ввести в 
эксплуатацию 500 тыс. кв. м: свыше 100 тыс. 
— МКД, более 400 тыс. — индивидуальное 
жилье.

Строительство жилья ведется преимуще-
ственно в столице региона. Строится доста-
точно жилых комплексов, различных по цене, 
планировке, местоположению. У нас действу-
ет 55 разрешений на строительство МКД с 
планируемым выходом жилья более 625 тыс. 
«квадратов», что создает прекрасный задел на 
последующие годы.

Назовите наиболее значимые построен-
ные объекты.

В минувшем году одно из наиболее значи-
мых событий — ввод в эксплуатацию школы в 
селе Каралат Камызякского района. Постро-
ить ее удалось благодаря нацпроекту «Обра-
зование». Этого открытия ждали 220 ребяти-
шек из самого Каралата и близлежащих сел 
Чапаево и Парыгино: старое здание школы 
признали аварийным, и несколько лет дети 
обучались в помещениях местной амбулато-
рии. В новом трехэтажном здании площадью 
5 тыс. кв. м более 100 помещений под все 
нужды, в том числе три кабинета труда — сто-
лярный, для кройки и шитья и для кулинарии. 

Школа оборудована по всем стандартам: про-
сторные светлые классы, интерактивные до-
ски, новая удобная мебель и современное 
оборудование. Проход сотрудников и учени-
ков на территорию школы обеспечивает си-
стема контроля и управления доступом. 
Школьный двор также не отстает в оснаще-
нии — для учащихся доступны открытые физ-
культурно-оздоровительные комплексы и 
игровые площадки. Кроме того, реализована 
доступная среда для ребят с ограниченными 
возможностями здоровья.

Также был сдан новый Дом культуры в селе 
Верхний Бузан Красноярского района. Сель-
чане получили прекрасные условия для досу-
га, а творческие коллективы — современную 
площадку для выступлений.

Что из невыполненного перенесено на 
2024 год?

К сожалению, несколько социально значи-
мых объектов было перенесено на 2024 год 
из-за недобросовестных подрядчиков. Дого-
воры были расторгнуты с ООО «Династия», 
которое вело строительство дома-интерната 
на улице Безжонова, а также физкультурно- 
оздоровительных комплексов в селе Черный 
Яр и в городе Харабали. Аналогичная ситу-
ация произошла и в строящейся школе посел-
ка Трусово Наримановского района. В настоя-
щее время занимаемся заключением догово-
ров с другими подрядчиками, на часть объек-
тов исполнители выбраны.

Губернатор Астраханской области 
Игорь Бабушкин поручил решить пробле-
му с выплатами обманутым дольщикам до 
конца 2023 года. Решена ли она?

Непосредственное участие главы региона 
позволило полностью решить проблему с об-
манутыми дольщиками. Например, долго-

строй на улице Студенческой в Астрахани ис-
ключен из Единого реестра проблемных объ-
ектов жилищного строительства. Ситуация с 
этим домом не имела аналогов в России и не 
разрешалась на протяжении 18 лет. Реги-
ональное правительство по поручению губер-
натора разработало уникальный закон, пред-
усматривающий выплату компенсаций из об-
ластного бюджета. Из 178 дольщиков компен-
сацию получили 175, по оставшимся ведется 
работа. Из проблемного реестра исключен и 
последний объект незавершенного стро-
ительства в Астраханской области — жилой 
комплекс «Кремлевский».

Какие задачи сегодня стоят перед строй-
отраслью региона?

Мы ставим перед собой грандиозные зада-
чи: вовлечение земельных участков и осу-
ществление их комплексного развития, благо-
устройство общественных пространств, мо-
дернизация коммунальной инфраструктуры 
и многое другое.

В области планируется реализовать меха-
низм комплексного развития на 11 террито-
риях с общим градостроительным потенциа-
лом более 549 тыс. кв. м. Сейчас идет разра-
ботка проектов планировки ряда территорий, 
а в Нариманове уже получено разрешение на 
строительство.

Сколько школ, социальных объектов бу-
дет введено в эксплуатацию в этом году?

Будет введена школа в поселке Трусово, 
пять детских садов, три дома культуры, пять 
физкультурно-оздоровительных комплексов, 
участковая модульная больница в поселке 
Красные Баррикады. Кстати, этот объект яв-
ляется особенным для области: для его возве-
дения впервые в регионе использовали бы-
стровозводимые модульные конструкции. 

Большую часть этих объектов планируется 
ввести до сентября.

Ведется ли благоустройство обществен-
ных пространств?

В регионе в 2023 году в рамках федераль-
ной программы «Формирование комфорт-
ной городской среды» из федерального и ре-
гионального бюджетов было выделено свы-
ше 330 млн рублей на благоустройство  
61 общественного пространства. Среди них 
сквер Строителей и парк Знаний в област-
ном центре, а сколько еще интересных про-
странств благоустроено в районах: сквер 
«Стахановский садик» в поселке Нижний  
Баскунчак, парковая зона села Волжское в 
Наримановском районе, парк в поселке Ком-
сомольском Ахтубинского района — всех не 
перечислить, но каждое из них особенное и 
вызывает положительные эмоции у астра-
ханцев.

Как перестраивается в связи с современ-
ными требованиями ЖКХ области?

В 2023 году нам удалось добиться получе-
ния бюджетного кредита в размере 2,7 млрд 
рублей: деньги направили на реконструкцию 
водопроводно-канализационных сетей. В об-
щей сложности в перечень вошло 53 объекта, 
это и участки самотечной канализации, и дю-
керные переходы. В прошлом году часть объ-
ектов была сдана, на остальных работы про-
должаются. Также в регионе действует не-
сколько инвестиционных программ по финан-
сированию тепло- и водоснабжения. Но самое 
значимое событие — реконструкция северных 
очистных сооружений в рамках программы 
«Оздоровление Волги» и программы социаль-
но-экономического развития Астраханской 
области. Цена вопроса — 3,8 млрд рублей. Ра-
боты идут в несколько этапов с 2022 по 2024 
год включительно, к ноябрю реконструкцию 
должны завершить. Изменится система очист-
ки сточных вод: хлор заменят ультрафиоле-
том.

Грандиозные задачи
Денис Капралов о приоритетах 
астраханских строителей

П
РЕ

С
С

-С
Л

У
Ж

БА
 М

И
Н

С
ТР

О
Я

 А
С

ТР
А

ХА
Н

С
К

О
Й

 О
БЛ

А
С

ТИ

П
РЕ

С
С

-С
Л

У
Ж

БА
 М

И
Н

С
ТР

О
Я

 А
С

ТР
А

Х
А

Н
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

ТИ

П
РЕ

С
С

-С
Л

У
Ж

БА
 М

И
Н

С
ТР

О
Я

 А
С

ТР
А

Х
А

Н
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

ТИ

П
РЕ

С
С

-С
Л

У
Ж

БА
 М

И
Н

С
ТР

О
Я

 А
С

ТР
А

Х
А

Н
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

ТИ

рецидивы 
прошлого

Вызовы 
будущего 



Строительная газета14 №4 (10781) 2 февраля 2024 №4 (10781) 2 февраля 2024 Строительная газетаwww.stroygaz.ru

БЛАГОУСТРОЙСТВО

15www.stroygaz.ru

СТОЛЕТИЕ «СТРОИТЕЛЬНОЙ ГАЗЕТЫ»

Светлана СМИРНОВА

О
дна из моих первых поездок по заданию 
«Стройгазеты» состоялась на остров  
Гогланд в Финском заливе. Тема звучала 
многообещающе — строительство цен-
тра яхтенного туризма.

Для этого у Гогланда имелось все — живо-
писная нетронутая природа, сильно изрезан-
ная береговая линия и большое количество 
бухт с потенциально удобными стоянками для 
судов.

Проблема была в том, что Гогланд — это 
реально остров, добираться до которого 6-7 
часов морем. Совсем рядом финская и эстон-
ская границы, поэтому идти надо было строго 
по курсу. В качестве транспорта — старый ка-
тер, где единственный признак цивилизации 
— брошенные в трюм матрасы. Вдобавок ко 
всему, как только мы отчалили от берега в 
Кингисеппе, вдруг перестало светить солнце, 
поднялся пронизывающий ветер и начался 
шторм. Сначала слабый, а потом уже сильный. 
Кругом одна вода с белыми гребнями и посре-
ди стихии — маленькое суденышко, которое 
то резко взмывает ввысь, то стремительно не-
сется вниз в самую пучину волн.

Капитан тогда сказал, что уже все равно — 
поворачивать назад или идти вперед. Везде 
шторм, и решение принимать нам. Но нас на 
острове ждали девелоперы, потому мы реши-
ли продолжать движение. У фотографа от кач-
ки началась морская болезнь, он просто лег на 
пол в каюте у ног капитана и закрыл глаза. 
Капитану постоянно приходилось перешаги-
вать через него, чтобы управлять судном. Но 
никто никого ни о чем не спрашивал, не жало-
вался. И вот, наконец, берег. Как мы скучали 
по земле!

Девелоперская компания построила на  
Гогланде небольшую гостиницу, в которой нас 
и поселили. Прежде всего провели экскурсию 
по острову. Оказалось, что там очень много 
троп, и все они ведут к маяку. Здесь жила се-
мья маячников — смотрителей маяка, каждый 
день поднимавшихся к пульту, включавших 
оборудование и проверявших исправность 
приборов. Нам тоже удалось подняться на са-

мый верх — вокруг, куда ни кинешь взгляд, 
море и волны. Зато внизу — почти земной 
рай. Маячники имели собственное натураль-
ное хозяйство, у подножия маяка был разбит 
огород, на лугу мирно паслись козы, у бревен-
чатого домика росли цветы.

Еще одна достопримечательность острова 
— корабль «Леонид Демин», который стоит 
здесь с конца 2000-х годов. До него надо было 
пробираться по каменистому берегу, но это 
того стоило: среди скал возвышалась гордая 
громада — судно, поросшее мхом и изъеден-
ное коррозией. Корабль в свое время купила 
латвийская компания, но в шторм «Леонид 
Демин» сел на мель. С тех пор так и сидит.

На острове можно было увидеть и разру-
шенные здания. Рассказывают, что до войны 

финны превратили Гогланд в курорт, постро-
или казино. Одно из судов с праздной бога-
той публикой, по слухам, затонуло неподале-
ку. Поэтому многие приезжали сюда в поис-
ках оказавшихся на дне сокровищ. На остро-
ве сохранилось и старое финское кладбище с 
выцветшими надписями на крестах. А во-
круг — первозданная северная природа с 
песчаным пляжем и настоящей каменной 
рекой.

Тогда мы приехали на один день делать 
репортаж о будущей застройке, а остались на 
неделю: из-за шторма нас не могли доста-
вить обратно. Уже давно кончились продук-
ты, пресная вода и терпение. Остров, казав-
шийся сперва таким привлекательным, хоте-
лось как можно скорее покинуть. Капитан 

наконец набрался смелости, и в разгар штор-
ма, который никак не хотел утихать, мы от-
правились в обратный путь. Все те же семь 
часов качки. А в память о той встрече оста-
лись фотографии острова и план застройки 
«Гогланда».

Но Гогланд, несмотря на свой потенциал, 
так и не стал центром яхтенного туризма: сна-
чала мешали плохая погода и постоянные 
шторма, потом коронавирус, потом отсут-
ствие денег. Но этот уникальный остров с бо-
гатой историей и уникальной природой в 
Финском заливе по-прежнему ждет своих ин-
весторов. Есть надежда, что тот первый репор-
таж для «Строительной газеты» был подготов-
лен не зря. Наверное, в этом и прелесть  
Гогланда, что у него еще все впереди.

У Гогланда  
все впереди
Наш корреспондент 
вспоминает  
экстремальный  
репортаж с берегов  
Балтики

Реконструкции 
быть
В Ярославской области 
на средства инфраструктурного 
бюджетного кредита обновят 
облик древних городов

Татьяна ТОРГАШОВА

Инфраструктурный бюджетный кредит 
(ИБК) — это новый механизм регионального 
развития, он предоставляется под 3% годо-
вых на срок не менее 15 лет. По словам губер-
натора Ярославской области Михаила Евра-
ева, этот механизм позволяет через получе-
ние кредитов на льготных условиях решать 
капиталоемкие проблемы. «Мы вошли в чис-
ло регионов, которые получили эти средства, 
а с ними — возможность для реализации 
важных проектов по развитию инфраструк-
туры. Самые крупные из них — программы 
реконструкции исторических центров Росто-
ва и Углича», — сообщил глава региона в 
своем Telegram-канале.

Угличу в этом году исполнится 1087 лет. 
Реконструкция его исторического центра 
финансируется из нескольких источников. 
Например, на восстановление части дере-
вянной крепостной стены местного кремля 
выделено 200 млн рублей благодаря победе 
проекта в конкурсе Ростуризма. Фрагмент 
стены длиной около 200 и высотой 7 метров 
с тремя башнями будет воссоздан в том ви-
де, который сооружение имело в XVII веке. 

Проектировщики при этом опирались на 
исторические свидетельства. В частности, 
сохранилась картина «Угличская кремлев-
ская стена ХVII в., 1674 г.», на которой есть 
надпись: «Нарисована по описанию дьяка 
Русинова и стольника Самарина. Рисовал  
И. Потехин». Кроме того, у стены через су-
хой овраг будет переброшен пешеходный 
мост, также существовавший в том месте.

На реконструкцию центра города будет 
направлено немало и частных инвестиций. 
Например, 2 млрд рублей планируется вло-
жить в строительство современнейшей го-
стиницы на 250 мест.

На средства ИБК в размере около миллиар-
да рублей будут реконструированы инженер-
ные коммуникации на шести улицах и одной 
площади, благоустроены общественные про-
странства, установлены малые архитектур-
ные формы в парке Победы и на набережной 
Волги. При реконструкции освещения все 
провода будут убраны под землю.

Ростов Великий — самый древний город 
Золотого кольца, ему 1162 года. Реконструк-
ция его центральной части также финанси-
руется из разных источников. Среди множе-
ства предусмотренных мероприятий значат-
ся, к примеру, создание системы архитектур-
ной подсветки зданий знаменитого ансамбля 
Ростовского кремля, реконструкция набе-
режной озера Неро.

На средства ИБК в городе капитально от-
ремонтируют 27 дорог: 12 из них сдано в 
минувшем году, 15 перешло на текущий. 
Планируется благоустроить шесть городских 
парков и скверов, заменить инженерные 
коммуникации. Объем финансирования со-
ставит более 800 млн рублей.

Где княгиня 
повелела град 
строить
В городе Буе Костромской 
области завершено обновление 
парка на Стрелке у слияния двух 
рек

Татьяна ТОРГАШОВА

В старину буем называли высокое открытое 
место. Вот на таком месте — на Стрелке у сли-
яния рек Костромы и Вексы — в начале XVI 
века и был заложен Буй-городок. Перво-
начально на Стрелке возникла крепость, в ря-
ду других оборонявшая границы русского го-
сударства. Теперь на этом месте парк, проект 
благоустройства которого стал одним из побе-
дителей Всероссийского конкурса по созда-
нию комфортной городской среды в малых 
городах и исторических поселениях.

Проект прошел долгое обсуждение, в кото-
рое были вовлечены все категории населения. 

До деталей обсуждали каждый участок парка, 
содержание мурала, который должен был ото-
бразить художественный образ буйской зем-
ли. На воплощение проекта в жизнь городу из 
федерального бюджета было выделено 85 млн 
рублей.

Недавно состоялось торжественное откры-
тие этого общественного пространства. «Я 
видел городскую Стрелку до того, как она пре-
образилась, видел ее в процессе стройки и ви-
жу ее сейчас. Проделана огромная работа. 
Уверен, что это место будет центром притяже-
ния как для буевлян, так и для всех, кто приез-
жает в город», — заявил на мероприятии пер-
вый заместитель губернатора Алексей Афана-
сьев.

Преобразования проведены на территории 
1,7 гектаров, там появились новые пешеход-
ные дорожки, скамейки, система освещения, 
озеленение, ротонда, амфитеатр со сценой, в 
проеме которой открывается вид на старин-
ную церковь, между двумя зонами отдыха по-
строен пешеходный мост.

На месте некогда бывшей сигнальной баш-
ни крепости установили смотровую башню. 
Особенностью проекта стал памятник Елене 
Глинской и ее малолетнему сыну Ивану — бу-
дущему царю Ивану Грозному. Елена носила 
титул княгини Московской и после смерти 
мужа Василия III стала правительницей госу-
дарства, так как Иван по возрасту еще не мог 
исполнять обязанности государя. Именно по 
ее указу был заложен город Буй.

Кстати 
 В прошедшем году в конкурсе по 

формированию комфортной городской 
среды участвовало 28 муниципальных 
образований Костромской области.

Алексей ВОЛОДИН
В Северной столице будут использо-
вать искусственный интеллект (ИИ) 
на автомобилях, чтобы мониторить 
состояние городской среды. Недавно 
завершился тендер, в котором выбор 
Государственной административно- 
технической инспекции (ГАТИ) го-
рода пал на автономные мобильные 
комплексы российского производи-
теля Softlogic. Стоимость контракта 
составила почти 20 млн рублей.

Такие комплексы будут отслежи-
вать незаконные граффити, разме-
щенные на фасадах кондиционеры, 
ямы на проездах во дворах. Искус-
ственный интеллект анализирует со-
бранные данные и предоставляет ин-
спекторам данные для анализа. Ре-
шение позволяет следить за состо-
янием дворовых территорий, а также 
помогает инспекции выставлять 
штрафы в автоматическом режиме.

«20 июня 2023 года мы внедрили 
комплекс ИИ и стали первыми на Се-
веро-Западе, кто начал применять 
искусственный интеллект для кон-
троля в сфере благоустройства. За 
полгода работы нейросеть выявила 
более 500 нарушений. Уже после 
первых отремонтированных ям на 
проездах во дворах, выявленных с 
помощью ИИ, петербуржцы стали 
активно просить включить именно 
их двор в маршруты следования ав-
томобилей с комплексами на борту. 
Кроме этого, в рамках эксперимента 
ГАТИ использует мощности нейросе-
тевой аналитики для контроля виде-
опотока со стационарных городских 
камер. Это позволяет фиксировать 
более 2 500 нарушений, использу-

емых для анализа и последующего 
устранения», — рассказал начальник 
ГАТИ Алексей Геращенко.

Для обучения искусственных ней-
ронных сетей использовались госу-
дарственные стандарты, требования 
к эксплуатационному состоянию и 
методологии оценки Главного управ-
ления содержания территорий Мос-
ковской области, Государственной 
административно-технической ин-
спекции Санкт-Петербурга, Центра 
организации дорожного движения и 
Центра автоматизированной фикса-
ции административных правонару-
шений города Москвы.

В стране работает уже 14 мобиль-
ных комплексов нейросетевого ана-
лиза, к которым в Санкт-Петербурге 
присоединятся еще 7 «борцов» за 
комфорт горожан.

«Оперативно замечая нарушения 
с помощью ИИ, власти транслируют 
уважение к жителям, стремление к 
лучшим практикам, неравнодушие к 
будущему своих городов. Мы искрен-
не хотим и готовы сотрудничать с 
каждым городом России, чтобы по-
нятие «умный город» перестало быть 
точечным явлением и стало нормой 
жизни россиян», — отметил гене-
ральный директор компании 
Softlogic Денис Логинов.

Контроль 
с интеллектом
В Санкт-Петербурге потратят 20 млн рублей 
на мобильные комплексы для мониторинга 
благоустройства

Справочно
 «Умный город» — ведомственный 

проект Минстроя России, 
реализуемый с 2018 года в рамках 
национального проекта «Жилье  
и городская среда» и национальной 
программы «Цифровая экономика 
РФ»
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Читайте в следующем номере «СГ»: Петербургские строители рассказали  
об итогах минувшего года и планах на будущее

Оксана САМБОРСКАЯ

В 
Калининграде фонду «Националь-
ное культурное наследие» выдано 
разрешение на ввод в эксплуата-
цию здания филиала Третьяков-
ской галереи. Филиал — часть 

культурно-образовательного комплек-
са, строящегося на острове Октябрь-
ском. Проект создан московским архи-
тектурным бюро «Меганом» Юрия Гри-
горяна.

Общая площадь филиала Третьяков-
ской галереи — 17,6 тыс. кв. м. Здание 
разделено на несколько зон. Первый 
этаж занимает общественная зона, где 
разместились большой холл, зал для 
кинопоказов и лекций, кафе и библио-
тека. Даже если выставочные про-
странства будут закрыты для смены 
экспозиции, зона первого этажа будет 
всегда открыта и доступна посетите-
лям. На втором и третьем этажах — 14 
выставочных залов общей площадью 
4,4 тыс. кв. м. Также в верхней части 
здания будут располагаться мастерские 
— гончарные, ремесленные, мастер-
ская живописи.

Связующим звеном между ярусами 
здания выступает парадная лестница. 
Ее тоже можно использовать в качестве 
пространства для проведения лектори-
ев и мастер-классов.

Здание выглядит парящим над зем-
лей из-за конструкции фасада с 
15- метровой нависающей консолью и 
подсветкой по контуру. В «нависающей» 
части расположена анфилада выставоч-
ных залов — постоянная и временная 
экспозиции, научно-исследовательские 
и образовательные пространства.

Уникальная система освещения — 
отличительная черта проекта, подразу-
мевающая комбинацию искусственно-
го и дневного света с помощью фасад-
ного и потолочного остекления зенит-

ными фонарями — более 130 конструк-
ций размером светового проема от од-
ного до сорока метров. Разработана не 
имеющая аналогов солнцезащитная 
система из рулонных штор, потолоч-
ных поворотных панелей и уличных 
ставен, что позволяет настраивать сте-
пень затемнения окон в залах под каж-
дую выставку.

Выставочные пространства припод-
нимаются на высоту этажа, чтобы осво-
бодить место для городской площади 
внутри. На уровне земли появляются 
общедоступные фойе, кафе, магазины.

«Алюминиевый корпус музея — ано-
нимный контейнер для искусства. Реб-
рами жесткости служат бетонные дву-
тавровые балки толщиной в метр и вы-
сотой в девять метров. Цельнометалли-
ческая крыша размером 90 на 140 мет-
ров перфорируется окнами», — так 
описывают архитектурный проект его 
создатели.

Архитектурной доминантой новой 
постройки выступает 50-метровая  
административная башня, где находят-
ся рабочие помещения сотрудников 
музея, техпомещения для инженерных 
систем комплекса. Помимо этого, в 
башне предусмотрено пространство 
для презентаций и пресс-конференций. 
Внутри музея созданы система хране-
ния произведений искусства и помеще-
ния для реставрации.

Работать Третьяковская галерея в 
Калининграде начнет в июне выстав-

кой «Третьяковская галерея. Пять ве-
ков русского искусства». Из Москвы в 
Калининград приедет 300 произведе-
ний, отражающих развитие искус-
ства на протяжении последних 500 
лет. Проект, как сообщается в рели-
зе музея, посвящен многогранному 
образу России в отечественном ис-
кусстве: «История, география, 
культура, многообразие народов, 
объединенных одной территори-
ей, общими судьбой и памятью, 
станут центральными темами 
первой выставки».

В числе экспонатов — ико-
ны XVI-XVIII веков, живопись 
XVIII-XIX веков (картины 
Владимира Боровиковского, 
Василия Тропинина, Ильи 
Репина, Валентина Серова, 
Исаака Левитана, Ивана 
Шишкина), работы аван-
гардистов — Казимира 
Малевича, Василия Кан-
динского, произведения 
художников «Бубново-
го валета» и соц-
реализма, «сурового 
стиля» и периода от-
тепели, скульптуры 
Анны Голубкиной, 
Сергея Конёнкова, 
Веры Мухиной, а 
также многих дру-
гих выдающихся 
мастеров XX века.
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В самом западном регионе страны открывается 
филиал знаменитой картинной галереи

От иконы до авангарда

Кстати 
 Строительство музея велось с декабря 2019 года по декабрь 

2023-го. Застройщик — Фонд проектов социального и культурного 
назначения «Национальное культурное наследие» (учредители — 
Эрмитаж, Третьяковская галерея, Мариинский и Большой театры), 
генеральный подрядчик строительства — группа компаний 
«Стройтрансгаз».

Справочно
 Культурно-образовательный комплекс на острове Октябрьском  

в Калининграде — один из четырех культурных кластеров, 
строящихся по поручению главы государства. Помимо 

Калининграда, подобные комплексы появятся во Владивостоке, 
Кемерове и Севастополе. Кроме Третьяковки, на острове  
в ближайшие годы заработают филиал Большого театра и Балтийская 

высшая школа музыкального и театрального искусства (филиал 
Российского государственного института сценических искусств),  
а также филиалы Центральной музыкальной школы — Академии 
исполнительского искусства и Московской государственной академии 

хореографии в Калининграде. Кроме того, на острове строятся дома  
для будущих сотрудников объектов комплекса и общежитие филиала 
Российского государственного института сценических искусств.
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